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Выступление Г.А. Зюганова на открывшем-
ся 30 января Пленарном заседании XIII Рож-
дественских парламентских встреч в рамках 
XXXIII Международных Рождественских обра-
зовательных чтений «80-летие Великой Побе-
ды: память и духовный опыт поколений».
– Ваше Святейшество, уважаемые депутаты, наши го-

сти, товарищи и друзья! Я с огромным удовлетворени-
ем всегда участвую в этой действительно божественной 
встрече. Хочу поблагодарить Святейшего, прежде всего, 
за слово правды, которое он уверенно и достойно несет 
многие годы.

Я вместе со Святейшим участвовал в создании Рус-
ского Собора, который стал для нас главной гражданской 
площадкой, где люди разных партий и движений, разных 
национальностей и вероисповеданий ищут ответ на глав-
ный вопрос: как выжить в это суровое время, когда Рус-
скому Миру объявлена война на уничтожение?

Мы всегда побеждали в открытом бою, но нас не раз об-
манывали, и мы сегодня должны прекрасно понимать, что 
этот вызов брошен, и без слова правды, духовной стой-
кости и наших нравственных ценностей мы не сумеем 
выстоять. Нам противостоит новая фашистская Ось, ко-
торую собрали американцы, англосаксы, а это почти 50 
стран!

Я хочу вас поблагодарить и за красоту русского язы-
ка. Мои домашние и наши товарищи регулярно слуша-
ют ваши субботние и воскресные проповеди, с интересом 
внимая тем призывам, которые в них звучат. Это, прежде 
всего, защита нашей великой тысячелетней государствен-
ности, в основу которой легла Православная вера. А На-
горная проповедь Иисуса Христа, по сути, стала основой 
Морального кодекса строителя коммунизма, продолжая 
самые славные (именно православные!) культурные тра-
диции, свойственные нашему народу.

Хочу Вас (Патриарха) поблагодарить за то, что Вы се-
годня блестяще раскрыли тему искусственного интеллек-
та – меня, как ученого, философа и математика, крайне 
пугает это явление. Если искусственный интеллект попа-
дет в руки бездарных, нравственно разложившихся лю-
дей, это будет хуже гитлеровского концлагеря. В недав-
нем интервью, когда Илона Маска спросили, чего ждать от 
искусственного интеллекта, он сказал: если в искусствен-
ный интеллект не заложить слово правды, человечество 
обязательно погибнет. Надо иметь в виду, что сегодня от-
голоски искусственного интеллекта мы видим в тех милли-
онах мошенников, которые обрушились на ваши телефо-
ны, на ваши счета и ваших детей.

Я хочу искренне поблагодарить за традиционные цен-
ности, которые сегодня держат нас и, прежде всего, обе-
спечивают победу на фронте. Но, вместе с тем, я хочу 
призвать всех: для нас сегодня главная задача – победить 
тех, кто объявил войну Русскому Миру. Их победить мож-
но, только если мы станем руководствоваться той запове-
дью, которой Сергий Радонежский еще 600 лет тому назад 
благословлял Дмитрия Донского. Он заявил, что мы спа-
семся только любовью и единством, – это и есть то един-
ство, которое мы проявили во время Великой Отечествен-
ной войны. Тогда, несмотря на обиды, несмотря на труд-
ности и проблемы, тем не менее, весь народ сплотился 
вокруг Главнокомандующего Иосифа Сталина, обеспечив 
всем нам крайне важную Победу. Святыми и мучениками 
для нас являются и Зоя Космодемьянская, и те, кто штур-
мовал Берлин.

Кстати, из тех, кто штурмовал Берлин, две трети были 
комсомольцами и коммунистами. Каждый второй комму-
нист пал на полях сражений, защищая свою Великую Ро-
дину и нашу государственность. Кстати, Вы замечательно 
высказались о педагогах. В нашей семье насчитывается 
10 учителей. Мой дедушка работал в церковной школе и 
благословил нас и своих детей. Его род уже 350 лет зани-
мается преподаванием на этой земле. Я с радостью вы-
брал эту профессию.

Когда меня приняли в Комсомол, отец сказал: «Запом-
ни, сын, я сражался с первого дня войны, потерял ногу под 
Севастополем, а мои два брата погибли». Он добавил: 
«Запомни, сын, в чем заключается величие Советской 
власти!» Прежде всего, в том, что она заботилась о про-
стом человеке. У него в семье было восемь детей, и все 
получили высшее образование. В противном случае толь-
ко я и старший брат могли бы рассчитывать на хорошее 
образование. И мы всё делаем для того, чтобы эти выс-
шие ценности снова восторжествовали в нашей жизни.

Напомню, что из 10 командиров, штурмовавших Бер-
лин, 7 были учителями и директорами советских школ. 
Вы прекрасно отметили, что нельзя загрязнять могучий и 
прекрасный русский язык, которым гордились Тургенев и 
другие великие писатели. Я полностью с Вами согласен и 
считаю, что подобная зараза должна быть искоренена из 
телевидения и из театральных постановок. С любой точки 
зрения это недопустимо.

После Победы фашистов особенно поразило, что на 
стенах рейхстага не было ни одного слова, не соответ-
ствующего литературным нормам. Были изданы большие 
альбомы, в которых собраны все обращения наших сол-
дат. Это и «За Сталинград», «За Севастополь», «За Ле-
нинград», «За мою семью», «За Сережку с Малой Брон-
ной и Витьку с Моховой»... И ни одного матерного слова 
– все были поражены уровнем культуры тех, кто одержал 
над ними Победу.

Во время допроса фашистских генералов их спросили, 
почему, имея двойное или тройное превосходство, они 
проиграли войну. Генералы ответили, что точно знали ко-
личество советских танков, пушек, самолетов, солдат и 
офицеров, однако, они никогда не предполагали, что за 10 
лет советский учитель сможет подготовить таких храбрых, 
умных, достойных, смелых и высококультурных солдат и 
офицеров. Именно эти лучшие традиции нам надо сегод-
ня взять на поле брани и обеспечить победу.

Вчера из Совхоза им. Ленина мы отправили 133-й гу-
манитарный конвой с грузом в 150 тонн, который включа-
ет всё необходимое – от предметов для окопов, до вещей 
для детей в детских садах. Мы также приняли 22 тысячи 
детей из Донбасса и Новороссии. Я хочу поблагодарить 
вас всех за эту помощь, потому что дети приезжают заме-
чательные, но с воспитанием, основанным на «соросов-
ских» учебниках, которые испортили их сознание и судьбу.

Высокие слова правды, добра и справедливости, тра-
диционных ценностей сегодня снова одержат победу. Вы 
несете их очень высоко. Желаю всем вам здоровья и но-
вых успехов!

30 января 2025 года Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл вы-
ступил с докладом на открытии XIII Рож-
дественских Парламентских встреч, ор-
ганизованных в Государственной Думе 
в рамках XХХIII Международных Рож-
дественских образовательных чтений 
«80-летие Великой Победы: память и ду-
ховный опыт поколений».

– В 2025 году мы отмечаем 80-летие Побе-
ды в Великой Отечественной войне. Этой па-
мятной дате посвящена тема и проходящих 
ныне в Москве XXXIII Международных Рожде-
ственских образовательных чтений. Победа в 
Великой Отечественной войне стала не толь-
ко выдающимся военным достижением всей 
страны, но и нравственным подвигом нашего 
народа, явившего беспримерные мужество, 
героизм, сплоченность и готовность само-
отверженно отстаивать свою духовно-культур-
ную идентичность. Наша святая обязанность 
заключается в том, чтобы бережно хранить 
в памяти правду о минувшей войне, об этих 
исторических событиях и активно противосто-
ять циничным и не прекращающимся, к сожа-
лению, попыткам враждебных сил принизить 
роль советского народа в разгроме нацизма.

Одержанная 80 лет назад победа стала ре-
зультатом огромного самоотверженного слу-
жения нашего народа, единства русских лю-
дей. В условиях современных вызовов эти ка-
чества также приобретают особую значимость 
и являются залогом духовной и нравственной 
силы российского общества. Единство народа 
– не просто политическое или социальное яв-
ление: это духовная реальность, которая зиж-
дется на общих ценностях, на осознании об-
щего целеполагания и общей ответственности 
за судьбу страны. В нынешних непростых об-
стоятельствах глобализации, информацион-
ных войн, навязывания чуждых нам идеоло-
гий и беспрецедентного внешнего давления 
мы призваны прилагать максимум усилий для 
защиты наших традиций, нашей культуры и 
нашей веры.
l l l

Важнейшей темой, о которой Церковь бук-
вально вопиет последние годы, является тема 
защиты традиционной семьи. Минувший год, 
как нам всем хорошо известно, был объявлен 
Годом семьи. За 2024 год такие понятия, как 
традиционная семья и традиционные духов-
но-нравственные ценности, прочно вошли в 
политический лексикон и часто звучали в офи-
циальных средствах массовой информации.

Но насколько эти ценности стали частью 
реальной жизни наших сограждан, насколько 
они влияют на мировоззрение россиян? Это 
вопрос, на который следует ответить. Чест-
но говоря, с сожалением нужно признать, что 
многие наши сограждане зачастую не совсем 
хорошо понимают, что такое традиционные 
ценности. Об этом с печалью свидетельству-
ют и наши священники, которые общаются 
по долгу своего служения с разными людьми 
и выражают пастырскую озабоченность тем, 
что в сознании соотечественников привер-
женность традиционным ценностям нередко 
соседствует с одобрением абортов, терпимо-
стью к супружеским изменам, блудному со-
жительству и другим нравственным порокам, 
противоречащим самому понятию традици-
онной семьи. Понимаю, что кого-то это может 
сейчас уязвить, но такова правда.

Эти неутешительные наблюдения с мест 
подтверждают и результаты ряда социологи-
ческих исследований. О чем это говорит? А 
говорит это о том, что у нас все еще широ-
кое поле для деятельности, что просветитель-
ская работа в данном направлении должна 
быть непременно продолжена, что внимание 
к теме традиционных ценностей и поддерж-
ка института семьи не должны ослабевать и 
впредь, несмотря на формальное окончание 
Года семьи.

Конечно, к настоящему времени реализо-
ван ряд важных законодательных инициатив 
в этой сфере, но этого все-таки недостаточ-
но. На лаврах почивать рано. Мы не можем 
говорить об успехах в области семейной по-
литики до тех пор, пока коэффициент рож-
даемости упрямо свидетельствует о сокра-
щении государствообразующего русского на-
рода, пока аборты остаются в системе ОМС, 

пока уровень потребления алкоголя в нашей 
стране все еще остается высоким и продол-
жает ломать судьбы миллионов людей, разру-
шать семьи.

Нет никаких сомнений в том, что женщина 
должна чувствовать себя социально защи-
щенной, а ее беременность должна призна-
ваться государством с первых дней. Год назад 
Священный Синод нашей Церкви принял до-
кумент «О неприкосновенности жизни чело-
века с момента зачатия», в котором говорит-
ся, что «жизнь человека начинается с момен-
та зачатия, и, следовательно, человек уже в 
утробе матери имеет право на жизнь». 

Безусловно, необходима также материаль-
ная поддержка семей со стороны государства, 
и нельзя останавливаться на тех мерах, кото-
рые приняты ранее. Пожалуй, самым острым 
вызовом для большинства российских семей, 
проживающих в крупных городах, является 
жилищная проблема. Нужно смотреть правде 
в глаза: материнский капитал и другие выпла-
ты не позволяют приобрести жилье.

Неуверенность и страх порождают нежела-
ние иметь детей. До тех пор, пока молодая се-
мья не будет уверена в возможности решения 
жилищных проблем, многие будут продолжать 
отказываться от деторождения, а тем более 
от многодетности.

Тем не менее материальная обеспечен-
ность сама по себе отнюдь не гарантирует 
многодетности и даже просто готовности ро-
жать и воспитывать детей – западные страны 
тому яркий пример. 
l l l

[Об искусственном интеллекте.] Важно, что-
бы искусственный интеллект служил во бла-
го людей, а человек мог его контролировать. 
Если верить прогнозам некоторых экспертов, 
в скором времени может появиться поколение 
более продвинутых машинных моделей, полу-
чивших название «Всеобщий искусственный 
интеллект», которые будут способны думать и 
учиться – учиться, то есть совершенствовать-
ся, – как человек. И если такой искусственный 
интеллект поставить рядом с обычным челове-
ческим, кто будет выигрывать? Конечно, искус-
ственный интеллект!

В свое время люди обуздали ядерную энер-
гию, и атом стал не только оружием уничтоже-
ния и инструментом сдерживания, но и нашел 
применение в мирной жизни. Пока не вполне 
осознаваемые нами возможности искусствен-
ного интеллекта также должны быть постав-
лены на службу человеку. И всякий раз, гово-
ря об искусственном интеллекте, мы должны 
мысленно «зажигать красный свет» в своем 
сознании: не все так просто!..

Мы не должны упустить из виду очеред-
ную опасность, способную разрушить челове-
ческую жизнь и человеческую цивилизацию. 
Важно, чтобы искусственный интеллект слу-
жил во благо людей, а человек мог его контро-
лировать.

Отдельная проблема – использование ис-
кусственного интеллекта в отношении воз-
действия на личность человека и, в каком-то 
смысле, на его судьбу. Знаю, что сегодня ве-
дется активное обсуждение возможности 
цифровизации судебных решений. Важно за-
конодательно очертить границы вклада искус-
ственного интеллекта в их разработку, чтобы 
подобные решения, влияющие на жизнь че-
ловека, принимали не бездушные алгорит-
мы, а справедливый человеческий суд, спо-
собный учитывать множество нюансов и ру-
ководствоваться нравственным императивом, 
который лежит в основании здоровой право-
вой системы... Представляется, что следует 
рассмотреть вопрос о законодательном ре-
гулировании ситуации с тем, что называет-
ся «дип-фейки». Способность искусственно-
го интеллекта к созданию «дип-фейков» – вы-
сококачественных подделок изображений, го-
лоса и видео, уже сегодня наносит большой 
ущерб обществу, затрудняет расследование 
преступлений, создает угрозу национальной 
безопасности, не говоря уже о серьезных ре-
путационных потерях, которые несут постра-
давшие люди.

Уровень подделок настолько высок, что их 
не всегда могут различить даже судебные экс-
перты. В недалеком будущем такие подделки 
могут заполнить собой существенную часть 
медиапространства.

Рождественские парламентские встречи

Г.А. ЗЮГАНОВ,  
Председатель ЦК КПРФ
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Подвиг народа, правда истории — 
в нашей Программе Победы

31 января в режиме видеоконференции состоялось Общероссий-
ское открытое партийное собрание. Со вступительным словом к 
участникам форума обратился Председатель ЦК КПРФ, Руководи-
тель фракции КПРФ в Государственной Думе Г.А. ЗЮГАНОВ.

– Уважаемые товарищи, мои дру-
зья, наши союзники!

Мы сегодня проводим открытое 
партсобрание, посвященное 80-ле-
тию Победы. По этому вопросу при-
няты все необходимые документы – 
как государством, так и нашей пар-
тией. Они опубликованы в газетах 
«Правда» и «Советская Россия», на 
нашем сайте. «Красная линия» по-
казала большой репортаж. Надеюсь, 
что сегодняшнее собрание не только 
продемонстрирует нашу волю к но-
вой победе, но и всё сделает для того, 
чтобы максимально мобилизовать 
все государственные и патриотиче-
ские силы на эту победу.

Да и день сегодня знаковый. Ров-
но тридцать лет назад в газете «Прав-
да» была опубликована программа 
КПРФ, которая призывала к восста-
новлению и возрождению порушен-
ной и преданной страны, которая по-
зволила нам дважды уберечь страну 
от гражданской бойни, организовать 
протест против дефолта и создать 
правительство национальных инте-
ресов, народного доверия во главе с 
Примаковым и Маслюковым. И мы 
всё сделали для того, чтобы поддер-
жать главные инициативы по укреп-
лению государственного суверените-
та, с которыми выступил президент 
Путин.

Хотел бы поздравить. Сегодня 
главный редактор газеты «Правда» 
Комоцкий – именинник. Так что есть 
основания отметить не только 30-ле-
тие программы, но и поздравить ре-
дактора с большим опытом и весь 
коллектив авторитетной газеты, ко-
торую знают во всем мире. Сегодня 
юбилей, 75 лет, отмечает и Кравец 
Алексей Алексеевич, секретарь Ом-
ского обкома, который, многие годы 
возглавляя эту организацию, пока-
зал, как надо трудиться, и всё сделал 
для того, чтобы создать необходимую 
базу и подготовить новое пополне-
ние. Так что давайте порадуемся вме-
сте, поздравим и пожелаем им успе-
хов.

Сегодня на календаре – последний 
день января. Исполнился месяц года, 
где на кону стоит не только судьба 
нашей страны, но и мира. Сейчас мы 
смотрели видеоролик и увидели, что 
такое настоящая победа, за которую 
мы заплатили, сломав хребет фашист-
скому зверю и истребив это вселен-
ское зло. Сейчас оно снова вылезло 
и вновь объявило войну уже всему 
Русскому Миру. Я не устаю повто-
рять: миру, который имеет более чем 
тысячелетнюю историю; миру, кото-
рый трижды спас хваленую Европу 
от очередных нашествий и диктато-
ров; миру, который показал пример, 
как надо стоить новое общество под 
знаменем Великого Октября, знаме-
нем Ленина; миру, который водрузил 
Красное Знамя над рейхстагом. И 
оно сегодня снова олицетворяет наш 
победный дух в борьбе с нацистами и 
фашистами, которые обрушились на 
ридну Украину.

Мы должны понимать, что не слу-
чайно Президент объявил этот год 
Годом Защитника Отечества. И лиде-
ры стран СНГ сказали, что это будет 
Год мира и единения. Действительно, 
без единения никто никогда не доби-
вался побед. Единение народно-па-
триотических сил позволило нам с 
вами создать Программу Победы и 
12 законов, которые позволят выта-
щить страну из системного кризиса. 
Создать уникальные народные пред-
приятия, которые являются остров-
ками социализма и демонстрируют 
великолепный пример.

Каждый раз, когда в «Снегири» 
приезжает новый поток на партий-
ную учебу – а у нас сейчас ребята из 
30 регионов – мы возим их в хозяй-
ство Грудинина. Там лучшие шко-
лы, лучшие сады, лучший спортком-
плекс, лучшие методики, лучшие 
урожаи и надои. Показываем им, как 
можно трудиться – даже в этих усло-
виях. Говорим, как нам удалось после 
пяти рейдерских атак отбить это хо-
зяйство. И оно стало нашим знаме-
нем, флагманом новой экономиче-
ской политики. Поблагодарим и наш 
совхоз «Звениговский». Это объеди-
нение возглавляет много лет Казан-
ков Иван Иванович вместе со своим 
сыном. Должен сказать, что и оно по-
казывает классные результаты. Каж-
дый раз на наши конвои поставляют 
свою великолепную продукцию. Сол-
даты и офицеры всегда говорят за это 

большое спасибо. У нас этот опыт 
становится всё интереснее и шире. 

Мы заложили с вами основы для 
новой Победы. Темпы развития за 
прошлый год по стране на 4% выше 
мировых. У нас с вами безработица – 
одна из нижайших. У нас есть всё для 
того, чтобы показать, как надо рабо-
тать современной школе и как надо 
поддерживать наших ребят на фрон-
те. Вот только что отправили очеред-
ной, 133-й конвой. Ребята благода-
рят и за машины, и за мотоциклы, и 
за дроны, и за лекарства, и за новые 
носки, и за новые накидки, и за ино-
странную спецаппаратуру. Мы благо-
дарим всех, кто в этом участвует, а в 
этом участвует вся партия, все наши 
союзники и друзья: от комсомола до 
женского движения и Союза совет-
ских офицеров.  

Мы создали эту базу, которую надо 
укреплять. Но мы должны понимать, 
что наступает эпоха политических гро-
мил и искусственного интеллекта. Еще 
раз подчеркиваю: политических гро-
мил и искусственного интеллекта. Вче-
ра Святейший Патриарх Кирилл, вы-
ступая в Государственной Думе, осо-
бо подчеркнул необходимость сохра-
нения нравственно-культурных основ, 
нашего великого языка и борьбы с на-
силием, которое расползается, в том 
числе, и через искусственный интел-
лект, способный породить такие про-
цессы и проблемы, с которыми трудно 
будет справиться обществу. Это требу-
ет высококультурного, образованного, 
грамотного и волевого человека. 

Считаю, что мы недооцениваем 
приход Трампа. К власти пришел 
миллиардер. Сегодня на планете мил-
лиардеров – более двух с половиной 
тысяч. За прошлый год их количество 
увеличилось еще на 204. Они облада-
ют капиталом большим, чем весь Ев-
ропейский союз. И по-прежнему про-
должают наживаться. Жиреет и наша 
российская олигархия, не желающая 
толком участвовать в специальной 
военной операции. 

Так вот, Трамп, еще не сев в прези-
дентское кресло, уже замахнулся на 
то, чтобы подчинить себе весь Аме-
риканский континент. Ничего нового 
тут нет. Еще 150 лет тому назад была 
доктрина президента Монро, где тот 
заявил: это наш огород и наш двор, 
и мы будем тут хозяйничать. Но если 
присоединить к Америке Канаду и 
Мексику, захватить Гренландию и 
Панамский канал, – это будет импе-
рия в 500 миллионов человек и в 21 
миллион квадратных километров. Ей 
будет принадлежать 40% арктическо-
го шельфа, и она будет иметь всё для 
того, чтобы диктовать свои условия 
практически всей планете.

Но прежде всего пытаются дикто-
вать условия нам: мир, но на осно-
ве силы. Никто и никогда в истории 
нас не побеждал на открытом поле, 
но не раз обманывали. И когда пре-
зидент Путин недавно давал интер-
вью – и я с ним абсолютно согласен, 

– он сказал, что надо обеспечить нам 
гарантии безопасности на десятиле-
тия вперед. Но для этого надо побе-
дить. Никаких других вариантов нет. 
Любой договорняк, который закон-
чится тем, что из-под Харькова будут 
держать на прицеле Кремль, а из-под 
Одессы и Николаева обстреливать 
любой объект в Крыму и на Черно-
морском побережье, не даст ника-
кого покоя и никакой безопасности. 
Поэтому мы всё делаем для того, что-
бы изменить прежде всего всю фи-
нансово-экономическую политику.   

Прямо вам скажу: удачно выбрал 
Трамп и своего вице-президента Вэн-
са. Человек из рабочей семьи, кото-
рый пользуется популярностью и от-
стаивает традиционные ценности. У 
них в сумме на двоих 12 лет прези-
дентства. Этого хватит для того, что-
бы нагнуть кого угодно. Поэтому, 
когда некоторые говорят, что у нас 
есть десять лет, они ошибаются. У 
нас нет десяти лет. Мы должны сей-
час максимально сконцентрировать 
усилия и получить темпы развития 
выше мировых.  

Здесь надо учиться прежде всего у 
великого советского опыта, у нашей 
Победы, у братской Белоруссии, ко-
торую поздравляем с великолепными 
результатами на выборах. Поздрав-
ляем Александра Григорьевича Лу-
кашенко и нашего друга Сергея Сы-
ранкова. Они шли на выборы не во-
преки или против, а шли вместе и во 
имя торжества идеалов социализма. 
Давайте им поаплодируем, поздра-
вим и пожелаем успехов!

Я благодарю «Советскую Россию, 
которая разместила прекрасный ре-
портаж с этих выборов, обратите 
внимание. И выскажу наши привет-
ствия и поздравления. Должен ска-
зать, и братская Белоруссия присла-
ла нам все материалы. Казбек Тайса-
ев вместе с нашей командой и Симо-
ненко там великолепно поработали. 
Главная причина их успеха и народ-
ной поддержки связана с тем, что 
это народный кандидат. В республи-
ке политика направлена, как сказал 
Лукашенко, на диктатуру во имя до-
бра и справедливости, дружбы и бла-
гополучия человека труда. Поэтому 
надо учиться. И наша «Красная ли-
ния» вместе с Афониным и Новиком 
подготовила уже почти десяток вели-
колепных документальных фильмов. 
Настаиваю на том, чтобы наши то-
варищи максимально использовали 
этот уникальный материал для про-
паганды и показа.  

Секрет прост. На советскую базу, 
которая была создана в братской Бе-
лоруссии, наложили уважение, опыт, 
народный характер и тягу к полной 
свободе и независимости. И ни одна 
сволочь, которая пыталась ломать, 
провоцировать, организовывать мас-
совые беспорядки, не прошла. Пото-
му что ни один солдат и офицер там 

ДУХОВНЫЙ ОПЫТ ПОКОЛЕНИЙ
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Подвиг народа, правда истории — в нашей Программе Победы
не дрогнул, и продолжают отстаивать 
интересы своей страны. Так что это уни-
кальный для нас с вами пример.

Только что завершился Давос. Я по-
смотрел – он оказался якобы в тени 
трамповской инаугурации. Но дело не 
в этом. Там собралось три тысячи глав-
ных представителей капитала. Там было 
60 первых руководителей. И если вы по-
читаете доклады, то увидите: они дела-
ют вывод, что все проблемы, – и с этим 
выступил генсек ООН Гутерриш, – что 
все проблемы только обострились. Поч-
ти 60% руководителей не видят в этом 
году улучшения. Видят, скорее, ухудше-
ния. Темпы развития будут замедляться. 
Инфляция нарастает. 

Мы всё это видим и у нас в стране – 
после того, как вместо поддержки наше-
го уникального курса, курса справедли-
вости, дружбы и братства, курса эффек-
тивной работы и классного образования, 
нам опять навязывают свой курс огрыз-
ки ельцинской эпохи, которые уже сей-
час ставят подножку всем ведущим от-
раслям.  

Я много раз выступал в Думе, встре-
чался с президентом и правительством. 
И сказал: вы мне не назовете ни одного 
доказательства, когда ставка – 21%, мо-
нетизация – 53%, то есть половина от 
необходимого, а рубль обесценился на 
80%, что можно в таких условиях разви-
вать экономику без ресурсов, которые 
должны быть. Финансы – это кровь эко-
номики. Вы их обесточили – и поэтому 
начинает спотыкаться всё: и стройки, и 
транспорт, и село начинает задыхаться. 
А впереди посевная, уборочная и все 
остальное.  

На словах – да-да, а на деле вот вно-
шу в Государственной Думе, хотя Дума 
утверждала и определяла бюджет... Ведь 
с этим курсом, который сейчас прово-
дят, всё разваливается. Нам надо сроч-
но принимать наши законопроекты и на-
стаивать на своей политической линии.  

Что касается угроз, то, к сожалению, 
угрозы только нарастают. Обращаюсь ко 
всем своим союзникам и друзьям, а так-
же к «Единой России». Кто предал стра-
ну? «Пятая колонна». Что они сделали? 
Открыли шлюзы для русофобии и анти-
советизма. Кого они пригласили? Аме-
риканского цэрэушника – они вместе с 
Чубайсом распродали богатейшую стра-
ну за менее чем три процента реальной 
стоимости, уничтожили производство. 
Вот что они из себя представляют.

Все говорят: лихие девяностые. Но с 
какой стати эти лихие девяностые сно-
ва торчат из всех структур, из Мини-
стерства экономики и Министерства фи-
нансов? Тогда давайте принимать меры 
соответствующие. Называю те угрозы, 
которые никуда не делись, а только вы-
росли и в этом году будут обострять-
ся при этом финансово-экономическом 
курсе.

Страна по-прежнему вымирает. Упре-
кают нашу страну: мол, во времена Пе-
тра Великого пришлось вести долгие во-
йны и на четверть население сократи-
лось. Но зато во время советской власти, 
несмотря на две мировые войны, населе-
ние удвоилось. Удвоилось! Что бы вам 
кто ни говорил на эту тему. А с 1991 года 
только русские потеряли 30 миллионов 
человек. И продолжают убывать. За про-
шлый год потеряли ещё 600 тысяч чело-
век. Мы внесли проработанные предло-
жения на эту тему. Останина вместе со 
своим комитетом. Наши товарищи под 
руководством Мельникова и Кашина это 
продвигали. Коломейцев регулярно вы-
ступает в Думе о многодетной семье. Но 
у нас у Грудинина каждая вторая семья – 
многодетная. Почему? А почему рядом 
вымирают? 

Даже в прекрасном городе Москве 
строят эти внешне приличные башни, и 
мы спрашиваем молодую семью, а они 
говорят: Геннадий Андреевич, в однуш-
ке некуда поставить люльку. Они что, 
рожать будут? Не будут. Почему у нас, я 
не знаю, надо проверить, почти 700 мил-
лионов квадратных метров гуляет, при 
условии, что люди не могут получить 
квартиру, а молодая семья не может най-
ти себе угол за нормальные деньги? При-
дется этим заниматься, мы готовы.

Раскол. Раскол усиливается. С цена-
ми-то посмотрите, что делают. Одни пух-
нут, получая огромные средства, эксплу-
атируя наши ресурсы. А сейчас куда ни 
ткнешься – цены… Вот у меня последняя 
сводка, которую опубликовал наш това-
рищ Обухов. Посмотрите – красный ряд. 
Все продукты, картошка на 92% подоро-
жала. За это надо брать палку дубовую 
и лупить того беспощадно, кто допустил 
это. Никакой проблемы нет. Это вопрос 
планирования, ответственности и нор-
мального счета. Картошки больше не 
съедят 150 миллионов, чем нужно. Сядь-
те, запланируйте. Идите, спросите Гру-
динина, пригласите его в Министерство 
сельского хозяйства, и он вам объяснит. 
Когда вырастили год назад картошку – 
по пять-семь рублей стали продавать. 
Всё в убыток. Потом свернули посевные 
площади, а своего посевного материа-
ла нет. Теперь сидят – руками разводят. 
Чуть ли не из Саудовской Аравии соби-
раются картошку привозить. Все это – 
вопрос отсутствия элементарного пла-
нирования. И это мы прекрасно понима-
ем. Но за такое спрашивать надо.

Что касается миграции. Да, приняли 
законы. Поблагодарим Калашникова, 
Тайсаева – они молодцы. Почти 19 за-
конов поддержаны. Мы настаивали на 
этом. Но их теперь надо внедрять и ра-
ботать. Мы сняли фильм, как это реша-
ет братская Белоруссия. Великолепный 
фильм. Вот давайте его всем покажем и 
расскажем, и мы решим эту проблему.  

Любой кандидат в депутаты, кто пой-
дет от нас на выборы, должен поднять и 
показать эти четыре вопроса – вымира-
ние, раскол, цены и миграция – и что мы 
уже сделали. Наш опыт народных пред-
приятий реально показывает, как можно 
это решить.    

Экологические проблемы. Я выступал 
с трибуны Думы. И с болью сказал – ведь 
мы Черноморское побережье осваива-
ли 300 с лишним лет. Как случилось, что 
два корабля, две эти изношенные лохан-
ки, загнали в бушующее море? И девять 
тысяч тонн этого дерьма вылили в воду. 
И две-три недели никто толком ничем не 
занимался, пока президент не собрал со-
вещание и не стукнул кулаком по столу. 
Тогда они забегали. Уже через два часа 
после такой аварии все службы должны 
быть отмобилизованы. Видимо, нет бое-
вого расчета, нет эффективного управ-
ления, нет нормальной работы. Раста-
щили все это до самого Азовского моря, 
а теперь сидят и удивляются. 

И самое потрясающее. Меня это боль-
ше всего удивляет. В «Крокус-сити» 
угрохали 145 человек, почти 500 чело-
век ранены. Кто ответил? Никто. То, что 
сейчас случилось, показывают. Да, мо-
лодцы, хорошо работают. Кланяемся, 
благодарим. Но извините, есть те, кто до-
пустил это. Почему опять никто ничего 
об этом не спрашивает?

Без ответственности не бывает эффек-
тивной работы. И исключительно важ-
ная тема – кадры. Деградация кадров 
становится главной угрозой внутри стра-
ны, равно как и отсутствие нужной поли-
тической ориентации. Я обратился офи-
циально к управлению, которое занима-
ется у президента политикой и выборны-
ми кампаниями. Сложно складывалась у 
нас политическая система. Сложно. Но 
президенту хватило воли для того, чтобы 
сбалансировать ситуацию в Думе. Веду-
щие комитеты возглавляют люди первого 
списка, в том числе и наши управленцы. 
И Кашин, и Харитонов блестяще рабо-
тают. И Калашников, и Гаврилов грамот-
но ведут это дело. Ведущие направления 
в образовании возглавляют люди такого 
масштаба как Новиков, Афонин, Мель-
ников, Смолин, Останина. Мы гордимся 
этим. Координирует работу один из са-
мых опытных депутатов – Коломейцев. 
И они все видят, что это уровень.

Но почему на местах сплошь и рядом 
мы наталкиваемся на какие-то препо-
ны? То нельзя прийти цветы возложить, 
то нельзя провести мероприятие. Я счи-
таю, это не просто безобразие. Ведь идет 
война, надо сплачивать, объединять об-
щество, принимать важные решения, всё 
делать для нашей победы. 

А они вбрасывают три закона, кото-
рые в принципе снова ставят страну на 
дыбы, на уши. Клишас и Крашенинни-
ков втаскивают законопроект о том, как 
ликвидировать всю низовую систему со-
ветов. Выступая в Думе, я сказал: по-
смотрите на историю нашей державы, 
ведь низовая система управления скла-
дывалась веками – начиная от Креще-
ния Руси, крестьянской общины, казац-
кого круга и до советского партактива. 
Что же вы делаете? Вы ликвидируете 
тот слой, который каждый день общает-
ся с людьми. Который видит их пробле-
мы, болячки, трудности. Вам опять надо 
посадить своего упыря, который будет 
из дальнего района что-то объяснять лю-
дям. Ну вы идите и объясните в Якутии, 
где за 300 километров надо женщину в 
роддом везти. И меня это просто порази-
ло. Пришлось в Кремль идти и доказы-
вать, что это не закон, а диверсия самая 
настоящая. 

Кашин ведет борьбу в защиту села. 
Дачники, что выращивают каждый день, 
кормят, торгуют, оказывается, они уже 
не аграрии и им никакой поддержки не 
надо. Извините, но это еще одна самая 
настоящая диверсия. Но вынуждены 
были отзывать.

По ЕГЭ. Это же обалдеть можно. Угро-
били сначала этим американским ЕГЭ 
школу, а теперь приперли его в профес-
сионально-техническое образование. Тем 
самым они отрезают огромный слой ре-
бят, которые могли бы дальше учиться, 
развиваться. Нарушают элементарный 
порядок развития человека. Еще Ломо-
носов доказал, придя пешком в Москву, 
что главное – это кадры талантливые.

На этом фоне политическую систему 
начинают кромсать, надувать то ЛДПР, 
то «Новых людей». Я от «Новых лю-

дей» ни одного нового слова не слышал, 
и ЛДПР тоже нечего надувать. Ну одно 
дело Жириновский, там эпатаж был. Но 
он голосовал по одному любому вопро-
су три раза по-разному. Он мне говорил: 
мол, один раз у меня будет правильный, 
потом скажут, что я чуть ли не всё пред-
видел. А на самом деле – всё с точностью 
наоборот.

И самое главное. Все, кто пойдет на 
выборы сейчас, послушайте. Партия 
власти, несмотря на войну, несмотря на 
провалы в экономике, несмотря на то, 
что не сделали пока ни своего телефона, 
ни своего самолета, ни новой машины, 
всё, что отняла у народа, ничего не вер-
нула. Я много раз говорил: вы отняли – 
теперь помогите вернуть. Помогите вер-
нуть нормальный пенсионный возраст, 
избавить страну от этого людоедства. 
Некому ухаживать за детьми, рожать-то 
не хотят. Ничего не решили. Ну тогда 
введите закон, который Кашин предло-
жил, – о регулировании цен на товары 
первой необходимости. Тоже ничего не 
хотят делать. ЖКХ задушило людей. Та-

рифы растут. Давайте примем решение 
– квартплата не более 10% от дохода се-
мьи. Тоже не хотят этого делать.

И вот так всё по списку. Где ни возь-
мешь: ни детям не вернули, ни в полити-
ческой практике. Ничего! Прикрывают-
ся и только гайки закручивают. Теперь 
такие штрафы и пени надо платить за 
то, за другое, за пятое, десятое. На мой 
взгляд, нам надо это все обобщить. И 
не случайно Президиум ЦК рассмотрел 
наш план, нашу программу и определил 
четыре базовых этапа предстоящей ра-
боты. 

Первый этап – 80-летие Победы. Все 
великие советские достижения, все 
наши победы должны быть показаны 
выдающимся образом. Я посмотрел, Пу-
тин ездил как президент и как человек, 
который родился в Ленинграде, он при-
шел на Невский пятачок, поклонился. 
Там его отец был тяжело ранен. Пришел 
на Пискарёвское кладбище – самое боль-
шое кладбище на планете. Я, когда был 
там в первый раз, ужаснулся. Там земля 
будто шевелилась от душ, которые там 
лежат. Там погибло почти 800 тысяч. По-
клонился. Что такое Невский пятачок? 
Его три коммунистических полка брали. 
На каждом квадратном метре 17 человек 
погибло. Но они его взяли. 

Вспомним Ивана Зубкова, под руко-
водством которого за 20 дней дорога 
длиной в 33 километра и три моста были 
построены под сплошными обстрелами. 
Каждый третий железнодорожник был 
ранен или погиб. По 25 эшелонов ночью 
перегоняли, чтобы спасти Ленинград. 
Уже в феврале 1943 года ленинградцы 
получали пайку хлеба такую, как и в Мо-
скве. Спасли полтора миллиона жителей 
наших, даже больше. Зубков возглавлял 
строительство двух мостов через Неву. 
Там Нева с километр шириной – огром-
ное течение, они мосты сделали за 12 
дней. Каждый день от бомбежек гибло 
по 10–15 человек, и столько же было ра-
ненных. И это коммунисты организова-
ли. Это надо показывать и рассказывать, 
чтобы люди чувствовали. Тогда и придут 
победы на фронте.

Для нас сейчас принципиально важно 
подготовиться к переговорам. Встреча-
ясь с руководством, я сказал: когда при-
ехали в Тегеран Черчилль и Рузвельт по-
сле того, как мы разгромили фашистов 
под Москвой и каждого второго фаши-
ста закололи в штыковую, Сталин ска-
зал: нам нужен еще дополнительный ар-
гумент. В ноябре 1943 года взяли Киев. 
В конце ноября, когда союзники в Теге-
ране стали артачиться, открывать ли им 
Второй фронт, Сталин повернулся к Мо-
лотову и Ворошилову и сказал: нам не-
чего тут болтать, у нас дома есть очень 
важные дела. После этого Черчилль и 
Рузвельт сдались и сказали: даем слово, 
откроем Второй фронт.

Запомните, те, с кем мы дело имеем, они 
не признают никаких моральных норм. 
Нормальная власть не обстреливала бы и 
не убивала бы граждан. Не отравляла бы 
этой соросятиной школьные учебники. 
Эти враги и противники признают только 

силу, волю и мужество. Поэтому мы долж-
ны всячески помогать нашим ребятам, ко-
торые уверенно сражаются.

В этой связи наши приоритеты четко 
прописаны в программе, и определен 
порядок. Первый этап – победный, затем 
подготовка к съезду, который будет у нас 
в первой половине июля. Потом – выбо-
ры сентябрьские местные, затем – дум-
ские выборы. Каждый этап четко пропи-
сан. Об этом мои товарищи вам доложат.

И несколько слов о наших приорите-
тах в суммарном виде. 

Первое – смена курса и наша програм-
ма. Если и дальше останется такая став-
ка и монетизация – посыплется вся эко-
номика и мы вернемся в девяностые. 
Объяснять надо всем – и вас услышат и 
предприниматели, и деловые люди, и все 
ведущие отрасли. 

Социальная защита. Этой теме будет 
посвящен пленум, который пройдет в 
первой декаде апреля. Социальная защи-
та граждан – это самый принципиальный 
вопрос. Особенно тем, кто очень нужда-
ется. Мы должны добиться, чтобы «дети 

войны» получили необходимую помощь 
и поддержку и провести наш закон. 

Форум борьбы с фашизмом. Он го-
тов. Калашников и наши товарищи под-
готовили всё необходимое. Более сотни 
стран дали согласие. День рождения Ле-
нина – мы его проведем в Москве и одно-
временно в Минске, где состоялся пер-
вый такой форум. 

«Образование для всех» – этот доку-
мент лежит на столе у власти. Он носит 
исключительно принципиальный харак-
тер. Пенсионное людоедство и тарифы 
ЖКХ. Эти главные темы пойдут в на-
родном референдуме. Мы его проведем. 
Нам надо дойти до каждого человека, 
чтобы люди почувствовали суть наших 
предложений. Опыт народных предпри-
ятий мы должны сейчас так раскрутить и 
показать, чтобы они увидели: есть реаль-
ная возможность поправить ситуацию.

Мы обязаны с вами сделать всё, что-
бы Сталинграду вернули его подлин-
ное имя, чтобы Мавзолей никто не лез 
заколачивать досками, а ельцинский 
гадюшник был прикрыт. Он продолжа-
ет чадить и отравлять сознание новых 
поколений. Кроме того, для нас прин-
ципиально важно установить памятник 
Потёмкину за то, что он осваивал Ново-
россию, а также памятник выдающемуся 
писателю Бондареву, столетие которого 
мы отметили в прошлом году.

На каждом этапе каждый должен по-
казать личный пример. В данной ситу-
ации, когда трудно, когда сложно, ког-
да ответственно, личный пример будет 
определять успех наших организаций. 
Побед добиваются только те, кто спло-
ченно, дружно, энергично работает на 
всех этих главных направлениях. У пар-
тии и народно-патриотических сил се-
годня особая ответственность. Без соци-
ализации невозможно одолеть фашизм. 
Без социализации невозможно вылезти 
из тупика. Без социализации и опыта на-
родных предприятий невозможно возро-
дить экономику и создать хорошо подго-
товленные кадры.
q q q 

После вступительного слова Г.А. ЗЮ-
ГАНОВА выступил первый зампредсе-
дателя ЦК КПРФ Ю.В. АФОНИН. Он 
подробно остановился на вопросах про-
ведения отчетно-выборной кампании в 
партии, заявил о полной поддержке ре-
гиональными отделениями линии, про-
водимой руководством КПРФ, а также 
указал на необходимость усиления орга-
низационной работы, кадрового укрепле-
ния, обеспечения двукратного роста пар-
тийных рядов.

Заместитель Руководителя фракции 
КПРФ в Госдуме Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ 
призвал активизировать депутатскую 
вертикаль в преддверии парламентских 
выборов. Он перечислил ряд направле-
ний работы депутатской вертикали Ком-
партии, которые должны осуществлять-
ся с опорой на опыт фракции в Государ-
ственной Думе.

Итоги Общероссийского партийно-
го собрания подвел в своем заключи-
тельном слове Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. ЗЮГАНОВ.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Уже первый выступающий, В.Н. Губарев, затронул во-
прос, вызвавший острую реакцию участников собрания.

– …Как и в перестроечные 
годы, сегодня ведется борьба 
с символами советской эпо-
хи. Наша задача – сохранить 
и восстановить разрушенное, 
вести непримиримую борь-
бу против переименований и 
искажения истории. Особен-
но это важно в год 80-летия 
Великой Победы и 155-летия 
В.И. Ленина. 

На фоне парада суверени-
тетов в начале 90-х годов в 
республике переименовали 
несколько районов: Алексеев-
ский – в Таттинский, Орджони-
кидзевский – в Кангаласский, 
и Ленинский – в Нюрбинский. 
Также переименовали ряд 
улиц и площадей. В начале 
90-х КПРФ только восстанав-
ливалась, укреплялась орга-
низационно, и мы не смогли 
дать достойный отпор.

А потом, когда партия окре-
пла, мы смогли сделать нема-
ло. На территории республи-
ки было установлено восемь 
памятников и бюстов Стали-
ну. В Якутске и Мирном вновь 
появились памятники Лени-
ну. Мы сумели отстоять пло-
щадь Орджоникидзе в центре 
города. Властями была пред-
принята некрасивая попытка 
столкнуть авторитеты учите-
ля и ученика – Орджоникид-
зе и Ойунского, глубоко почи-
таемого в народе саха. Мы не 
позволили.

А вот в Чурапче совсем не-
давно мы не смогли отсто-
ять две улицы – Карла Марк-
са и Емельяна Ярославско-
го. Их переименовали в угоду 
здравствующему олимпий-
скому чемпиону по вольной 
борьбе Павлу Перекину и 
бывшему главе республики, 
теперь сенатору, Егору Бори-
сову. Жителей не спросили, 
решили местные депутаты 
на сессии, несколько человек 
подняли ручки. История со-
всем некрасивая.

Мы выпустили огромное ко-
личество разоблачительных 
материалов по всем возмож-
ным СМИ, были обращения 
к республиканским, район-
ным властям, пытались воз-
звать к совести тех, ради кого 
предприняли переименова-
ния. Но память их, получив-
ших стартовые возможности 
при советской власти, оказа-
лось, не дружит с совестью. И 
это в Чурапче, славной свои-
ми революционными, боевы-
ми и трудовыми традициями. 
Откуда в свое время была от-
правлена телеграмма второй 
конференции бедноты Лени-
ну и получен его ответ, что 
вошло в анналы истории. На 
глазах переписывают исто-
рию, вычеркивая советский 
период. И это еще не всё.

В течение двух лет под 
неусыпным контролем ре-
скома КПРФ велась рестав-
рация памятника Ленину в 
Якутске. Фракция КПРФ до-
билась выделения дополни-
тельных средств из бюджета 
на реставрацию. И в августе 
прошлого года памятник вер-
нулся на свое законное ме-
сто, что вызвало положитель-
ные эмоции горожан. Крыла-
тая фраза звучала в тот день 
по всем ресурсам: «Ленин на 
месте – значит, всё будет нор-
мально». 

А через два месяца глава 
Якутии выступил с заявле-
нием о переименовании пло-
щади Ленина в площадь Ре-
спублики. И опять с людьми 
не советовались. Конечно, 
это вызвало бурную реакцию. 
Тем более что решение было 
принято Гордумой Якутска 21 
января. Было заседание го-
родской межведомственной 
комиссии – большинством го-
лосов единороссы приняли, 
26 человек. И это 21 января 
– в День памяти Ленина. Ци-
низм зашкаливает.

Мы развернули работу по 
всем фронтам. Сейчас со-
браны многочисленные под-
писи протестующих сограж-
дан, идут обращения в адрес 
глав республики и города. 
Нельзя раскалывать народ, 
когда идет война и мы долж-
ны быть едины… Да, конеч-
но, трудно бороться, когда в 
столице драпируют Мавзолей 
Ленина в знаменательные 
дни. Когда постоянно смер-
дит Ельцин-центр, о чем Ген-
надий Андреевич неустанно 
говорит. Но мы не сдаемся, 
будем бороться до победы.

Считаем, что было бы не-
обходимо принять федераль-
ный закон или постановление 
по сохранению историческо-
го наследия. Определенные 
нормативные акты есть, но их 
ловко обходят сегодняшние 
антисоветчики и русофобы.

В.Н. Губарев поднял еще 
один важный вопрос – си-
туация в Российской Ар-
ктике.  

– Как известно, Арктика 
становится зоной геополи-
тических интересов, так как 
здесь открываются новые 
возможности. В Якутии более 
50% территории – это Аркти-
ка. Закрылись многие важные 
для страны предприятия, та-
кие как Депутатский ГОК, бла-
годаря которому страна в со-
ветское время перестала им-
портировать олово, а сейчас 
импортирует. Большая про-
блема с нехваткой специа-
листов. Укомплектованность 
медицинских учреждений со-

ставляет 52%. Созданы мо-
бильные медицинские брига-
ды, но проблема кадров оста-
ется.

В советское время осваи-
вали Арктику молодые, и это 
было престижно. Для того что-
бы привлечь молодые кадры, 
надо предоставить ряд льгот 
по образованию, заработной 
плате, перспективе роста, по 
жилью и многое другое. По 
инициативе фракции КПРФ 
в Законодательном собра-
нии принят закон об этноло-
гической экспертизе в местах 
традиционного проживания и 
традиционной деятельности 
коренных малочисленных на-
родов Севера. Предлагаем 
принять этот закон и на феде-
ральном уровне. 

Судьба Арктики зависит от 
авиации. В республике по 13 
авиационным маршрутам ме-
жрайонные перевозки суб-
сидируются. На это расходу-
ется 600 миллионов рублей. 
Но в 2025 году финансиро-
вание уменьшено в четыре 
раза. А чтобы с одного райо-
на на северо-востоке респу-
блики долететь до Якутска, 
нужно потратить почти 80 ты-
сяч рублей. С конца октября 
прокладываются сезонные 
дороги – зимники, мы их так 
называем. Ежегодно на это 
тратится один миллиард ру-
блей, но таких средств нет 
в помине. И сегодня бюджет 
ложится на наше население. 
В 2025 году тарифы на элек-
троэнергию резко возросли 
для арктических районов, а 
предприятия, вырабатываю-
щие электроэнергию, закон-
чили год с большими убыт-
ками.

Приоритетная задача – по-
вышение уровня жизни насе-
ления. Уровень бедности в 
республике – порядка 14%, 
а в арктических районах еще 
выше. Принятый закон о се-
верном завозе призван су-
щественно улучшить про-
довольственное снабжение 
в Арктике. От этого зависит 
продовольственная безопас-
ность. Необходимо вернуть-
ся к советскому опыту, когда 
продовольствие завозилось с 
запасами на два года. Пище-
вая промышленность стра-
ны выпускала необходимые 
продукты с учетом повышен-
ных требований к качеству и 
срокам хранения. Очевидно, 
что федеральный закон о се-
верном завозе требуется до-
полнить. Якутяне благодарны 
Николаю Михайловичу Хари-
тонову, Геннадию Андрееви-
чу Зюганову за принятие это-
го закона. И мы настраиваем-
ся и дальше на совместную 
работу по его улучшению.

Страна левеет, и от нас за-
висит ее поворот к социализ-
му!

В.Н. ГУБАРЕВ,  
первый секретарь Якутского рескома КПРФ

В тон этого вывода В.Н. Губарева о том, каких успехов 
можно добиться, когда «власть левеет» и слышит на-
род, идет навстречу запросам населения, выступил ли-
дер ульяновских коммунистов А.В. КУРИННЫЙ

– Всем пламенный привет 
мы передаем с родины Ле-
нина. Да, в этом году мы бу-
дем отмечать 155 лет со дня 
рождения В.И. Ленина. Это 
самый известный россиянин 
в мире, поэтому, безусловно, 
это мероприятие важно для 
нас. Ульяновское областное 
отделение всегда занимало 
активную позицию в пропа-
ганде идей социализма и ре-
ализации программы партии 
в защите прав граждан. В на-
шей области широко прово-
дили и проводятся массовые 
публичные мероприятия, в 
том числе и протестного ха-
рактера.

Безусловно, в период СВО 
и после того, как область воз-
главил представитель КПРФ 
губернатор Алексей Русских, 
работа была перестроена. 
Наша деятельность во мно-
гом наполнена созидатель-
ной повесткой. Так, при со-
действии ЦК и лично Генна-
дия Андреевича Зюганова 
были выделены средства на 
ремонт жемчужины ленин-
ского центра Ульяновска – 
здания мемориала. В насто-
ящий момент там проводит-
ся капитальный ремонт и го-
товится новая экспозиция. Я 
надеюсь, что в ближайшее 
время нам удастся взять под 
контроль всё проведение ра-
бот в этом здании.

По соглашению с прави-
тельством региона реализу-
ются различные социальные 
проекты. Уже в этом году от-
крыты филиалы поликлини-
ки №4 в Засвияжском районе 
Ульяновска и началось стро-
ительство в этом же перена-
селенном районе дополни-
тельного учебного учрежде-
ния.

Несмотря на включение 
в практическую реализа-
цию многих важных для жи-
телей области вопросов, мы 
не оставили активную борь-
бу с коррупцией. В результате 
работы наших коммунистов 

только в 2024 году было заве-
дено 9 уголовных дел. Десят-
ки правонарушителей были 
привлечены к уголовной от-
ветственности, а в бюджет 
было возвращено порядка 
трех миллиардов рублей.

Мы активно защищаем 
права граждан. Более 50 ис-
ков прокуратуры по нашим 
заявлениям об обеспечении 
необходимыми лекарствами 
и медицинскими изделиями – 
в 2024 году были восстанов-
лены права граждан. Из об-
ластного бюджета выделены 
дополнительные 500 миллио-
нов рублей на лекарственное 
обеспечение.  

Совместно с прокуратурой 
мы впервые в истории Улья-
новской области добились 
бездефицитной программы 
государственных гарантий 
для оказания жителям Улья-
новской области бесплатной 
медицинской помощи. В на-
стоящее время после про-
верки ФАС, проведенной по 
нашей инициативе, доказано 
завышение цены за обслу-
живание газового оборудо-
вания по всей области, и мы 
добиваемся перерасчета для 
жителей. Ввиду того, что ре-
гиональное подразделение 
«Газпрома» делать это не же-
лает, мы проводим пикетную 
кампанию и одновременно 
боремся с повышением тари-
фов. Занимается этим штаб 
под руководством Рамиля Ха-
кимова. Напомним, что сам 
Хакимов был в прошлом году 
лишен большинством в Зако-
нодательном собрании депу-
татских полномочий по наду-
манным основаниям. Именно 
из-за жесткой позиции по от-
ношению к проявлениям кор-
рупции.

Не прекращается наша 
борьба и по поводу оптимиза-
ции социальных учреждений, 
больниц, ликвидации сель-
ских школ и клубов. Благо-
даря нашей жесткой позиции 
на уровне Законодательного 

собрания нам удалось защи-
тить права сельских педаго-
гов. Мы отстояли справедли-
вый уровень компенсации за 
ЖКХ, права многодетных се-
мей. Добились отмены прин-
ципа нуждаемости для ряда 
мер социальной поддержки. 
Продолжается работа по обе-
спечению бесплатным пита-
нием в школах детей из мно-
годетных семей.

При областном комитете 
создан и функционирует не-
зависимый профсоюз «За-
щита», где состоит около 500 
работников, который систем-
но отстаивают права людей 
труда. Предлагаем создать 
подобные организации и при 
других региональных отделе-
ниях КПРФ.

Ульяновские коммунисты 
активно защищают права 
граждан на благоприятную 
окружающую среду. Наши 
протесты позволили сохра-
нить семь зеленых зон, пре-
дотвратить точечную за-
стройку, против которой вы-
ступали граждане на пяти 
земельных участках, при под-
держке прокуратуры мы от-
менили все правовые акты, 
разрешающие точечную за-
стройку в историческом цен-
тре Ульяновска.

Алексей Куринный поде-
лился опытом ульяновских 
коммунистов по оказанию гу-
манитарной помощи воинам 
СВО, новым территориям и 
жителям. Организовали 24 
конвоя, в том числе межре-
гиональных по линии КПРФ. 
Ульяновцы посчитали: общая 
сумма их помощи с начала 
СВО составила порядка 55 
миллионов рублей.  

Свое выступление Алексей 
Владимирович также закон-
чил на позитиве:

– Я еще вернусь к важной 
дате – 155 лет со дня рожде-
ния Владимира Ильича Ле-
нина, нами подготовлен план 
мероприятий, и мы пригла-
шаем, Геннадий Андреевич, 
лично Вас начать новый по-
литический сезон 22 апреля 
2025 года на Родине Влади-
мира Ильича!

А.В. КУРИННЫЙ,  
первый секретарь Ульяновского обкома КПРФ
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Утром 30 января в США произо
шло столкновение пассажирского са
молета и военного вертолета. Став
шая первой крупной трагедией с 
участием коммерческого самолета в 
США за последние более чем 15 лет, 
катастрофа случилась возле аэропор
та имени Рональда Рей гана. 

После столкновения с совершав
шим тренировочный полет вертоле
том летевший из Канзаса лайнер рас
кололся на две части и ушел под воду 

в реку Потомак. В самолете находи
лись 60 пассажиров и четыре члена 
экипажа. В вертолете было не менее 
трех военнослужащих. Президент 
США Дональд Трамп заявил, что вы
живших в авиакатастрофе нет. Из
вестно об обнаружении тел 28 погиб
ших, поисковые работы продолжа
ются. 

На борту пассажирского самоле
та находились участники юниорской 
сборной США по фигурному ката

нию и тренеры. Как подтвердили вла
сти США, среди них были и гражда
не России. В их числе чемпионы мира 
по фигурному катанию в парах в со
ставе сборной России Евгения Шиш
кова и Вадим Наумов и бронзовый 
призер чемпионата СССР в парном 
катании Инна Волянская. Трамп вы
разил официальные соболезнования 
родственникам погибших и пообе
щал помочь в передаче останков в 
Россию. 

Погибли российские спортсмены

Арестованы 
соратники Чубайса 
�Сам� же� «великий� комбина-
тор»�пока�так�и�не�получил�
«процессуального�статуса».�

Несколько бывших топме
неджеров госкорпорации «Рос
нано» задержаны сотрудниками 
полиции в Москве и Москов
ской области в рамках уголов
ного дела по злоупотреблению 
должностными полномочиями с 
тяжкими последствиями. Среди 
задержанных – исполнительный 
директор компании и управля
ющий директор по финансам. 
Общий ущерб государственно
му бюджету от действий обви
няемых, по версии следствия, 
составляет более 43 миллиардов 
рублей. 

«Следователем Управления 
по расследованию организо
ванной преступной деятельно
сти Следственного департамен
та МВД России возбуждено уго
ловное дело по признакам пре
ступления, предусмотренного 
частью 3 статьи 285 УК РФ, – 
сообщает телеграмканал МВД 
РФ (t.me/mvdpolice/7230), – его 
фигурантами стали сотрудни
ки ООО «УК «Роснано», трое 
из которых задержаны, а так
же другие лица. Они подозрева
ются в злоупотреблении долж
ностными полномочиями, по
влекшем тяжкие последствия. 
Оперативное сопровождение 
расследования осуществляют 
сотрудники ГУЭБиПК МВД 
России. По версии следствия, 
в 2017 году для сокрытия неу
довлетворительных результа
тов экономической деятельно
сти компании злоумышленники 
предприняли неправомерные 
действия по реклассификации 
финансовых обязательств. Ис
пользуя искаженные данные 
отчетности, они предоставили 
единственному акционеру об
щества в лице Российской Фе
дерации недостоверные сведе
ния о якобы удовлетворитель
ном финансовом положении 
АО «Роснано». Это позволило 
избежать отзыва ранее выдан
ных государственных гарантий, 
а также привлечь дополнитель
ное финансирование. В резуль
тате государству в 2022–2024 го
дах пришлось выделить корпо
рации свыше 43 млрд рублей. 
На территории г. Москвы и Мо
сковской области задержаны за
меститель руководителя ООО 
«УК «Роснано» – исполнитель
ный директор Борис Подоль
ский, управляющий директор 
по финансам Артур Галстян, 
директор по методологии учета, 
налогообложению и отчетности 
Марина Касенкова. В ближай
шее время по ходатайству сле
дователя фигурантам будет из
брана мера пресечения. Прово
дятся следственные действия с 
предполагаемыми свидетелями 
преступления, устанавливают
ся все эпизоды противоправной 
деятельности, ее обстоятель
ства и соучастники». 

Напомним, ранее уже были 
задержаны ряд бывших «сорат
ников» Чубайса по «Роснано», а 
часть из них находятся в феде
ральном розыске. Как сообща
ют СМИ, сам Анатолий Чубайс 
«фигурирует в показаниях», 
но никакого «процессуального 
статуса» у него на сегодняшний 
день нет. Напомним, в 2023 году 
Президент РФ сказал, что Чу
байс «удрал» из страны и спря
тался за границей, перейдя на 
«нелегальное положение», а 
также сменив фамилию и имя. 
Как сообщают соцсети, на дан
ный момент эксглава «Росна
но» находится в Израиле, где 
«проходит лечение». Эту же 
версию подтверждают соцсети, 
где время от времени всплыва
ют фото Чубайса. 

Сразу после новогодних 
праздников один из директоров 
«Роснано» сообщил, что оце
ночная сумма ущерба от «не
добросовестных финансовых 
операций» в компании состав
ляет более двухсот миллиар
дов рублей. Тогда же он упомя
нул о возбуждении уголовных 
дел, ущерб по которым оцени
вается более чем в 43 млрд ру
блей, и добавил, что в отноше
нии сотрудников, членов орга
нов управления и госслужащих, 
которые проходят фигурантами 
по этим делам, уже предъявле
ны или готовятся обвинения. 

Ранее спикер Госдумы Вяче
слав Володин призвал экстра
дировать Чубайса, предложив 
«исследовать и анализировать 
заявления прежних лет: «Вот 
отдадим (энергетический ком

плекс) частнику – он будет там 
наращивать мощности». В ито
ге, как констатировал Володин: 
«Что нарастилито? Государ
ство – да: в атомной энергетике 
строятся новые мощности, так
же вводятся в гидроэнергетике. 
А там только карманы себе на
били и недвижимость приобре
ли за рубежом, а потом все это 
потеряли – и пыль глотают до 
сих пор. Где Чубайс? Вот, бери
те его, экстрадируйте!» 

В свою очередь, две недели 
назад депутаты Госдумы обра
тились в Следственный коми
тет России с просьбой провести 
в отношении Чубайса дослед
ственную проверку служебной 
деятельности на предмет «нали
чия признаков преступления». 

Напомним, Анатолий Чубайс 
возглавлял «Роснано» с 2008 по 
2020 год. Покинув кресло руко
водителя госкорпорации в кон
це 2020 года, он занял долж
ность спецпредставителя Пре
зидента РФ. В марте 2022 года 
западные массмедиа сообщи
ли, что Чубайс «ушел в отстав
ку и уехал из страны изза не
согласия с российской военной 
операцией на Украине». Поз
же российские СМИ называли 
его «независимым исследовате
лем» из Великобритании. Вес
ной прошлого года выяснилось, 
что эксглава «Роснано» открыл 
в Университете ТельАвива 
«Центр российских исследова
ний» (CRS), в котором планиру
ют изучать новейшую историю 
России, начиная с 1991 года. 

При этом этот «историк», по 
мнению значительной части 
россиян, несет прямую ответ
ственность за провальный про
цесс приватизации, за все ре
формы, которые фактически 
уничтожили экономику нашей 
страны, а также за тот «беспре
дел» который творился в России 
в 90х. Именно он, будучи бли
жайшим соратником Ельцина, 
творил ту самую историю, кото
рую теперь планирует изучать. 
«У нас не было выбора между 
«честной» и «нечестной» при
ватизацией, потому что «чест
ная» приватизация предпола
гает, что процесс проходит по 
четким и ясным правилам, ис
ходящим от сильного государ
ства, которое может заставить 
людей исполнять законы. В на
чале 90x годов государства не 
было, и такого понятия, как за
конопослушание, тоже не было. 
Спецслужбы и правоохрани
тельные органы страны были по 
ту сторону баррикад», – заявлял 
Чубайс в интервью западным 
массмедиа. 

«Роснано» – лишь малая 
часть его деяний, и пока наше 
государство даже не пытается 
потребовать у него отчет за со
вершенные дела. Хотя чего сто
ит только история с «гибкими» 
планшетами, в ходе которой 
бюджет страны потерял больше 
десяти миллиардов рублей. 

«Вор должен сидеть в тюрь
ме! И людей не беспокоит, ка
ким способом я его туда упря
чу!» – эта известная фраза Глеба 
Жеглова, которого блистатель
но сыграл Владимир Семенович 
Высоцкий, в России понимает
ся както странно. За послед
ние тридцать лет тысячи людей 
в нашей стране были осужде
ны за кражу кошелька, бутыл
ки спиртного, одежды и про
чих мелочей. Но за то же время 
фактически была уничтожена 
львиная доля нашей промыш
ленности, распродано народное 
достояние, с помощью мошен
нических схем и манипуляций с 
приватизацией и законами у на
рода были украдены триллионы 
рублей, осевших на счетах в за
рубежных банках. Известно, кто 
это делал и как. Но у всех этих 
«героев» попрежнему нет «про
цессуального статуса», и никто 
их не называет ворами и мошен
никами. Может быть, поэтому в 
России постоянно «всплывают» 
новые миллиардные махина
ции? Может, поэтому наши чи
новники берут огромные взятки 
– они имеют перед собой массу 
живых примеров «наворовав
шихся» мошенников, которые 
спокойно доживают свой век 
за границей? Нашему право
судию уже пора определиться, 
кто есть кто, и выделить каждо
му мошеннику и вору по отдель
ной камере. А безнаказанность 
«избранных» сеет хаос и много
кратно умножает коррупцию в 
нашей стране. 

Евгений ФЕДОРИНОВ 

Калейдоскоп
Запущена круглосуточная 
прямая трансляция с МКС 

Набор камер сверхвысокой четко-
сти 4K от британской компании Sen, 
занимающейся космическими транс-
ляциями, был доставлен на Междуна-
родную космическую станцию (МКС) 
в прошлом году и теперь передает в 
прямом эфире виды Земли с орби-
ты. Трансляция ведется сразу на двух 
ресурсах: на YouTube-канале и сай-
те компании Sen.com. Взглянуть на 
нашу планету из космоса фактиче-
ски может каждый пользователь ин-
тернета в любой точке мира. С марта 
2024 года было проведено несколько 
коротких трансляций в тестовом ре-
жиме. Ожидается, что трансляция, 
запущенная 24 января, будет непре-
рывной. 

Температура в Москве 
в январе второй раз в истории 
превысила 8 градусов 

Абсолютный максимум темпера-
туры перекрыт в Москве 30 января, 
значение на станции ВДНХ достиг-
ло отметки в 8,1 градуса тепла. «По-
казатель превышает плюс 8 граду-

сов в январе второй раз за всю исто-
рию метеорологических наблюдений 
с 1879 года», – сообщил научный ру-
ководитель Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд. Самая высокая 
температура была зафиксирована 11 
января 2007 года, тогда она достигла 
плюс 8,6 градуса. Метеоролог доба-
вил, что для 30 января рекорд превы-
шен более чем на 5 градусов. Преды-
дущее рекордное значение состав-
ляло плюс 3 градуса и было зафикси-
ровано в 2016 году. 

В Московском метро 
запустили тематический поезд 
к китайскому Новому году 

Состав поезда модели «Русич» 
оформлен в традиционном цвете Ки-
тая – красном, а внутри пассажиры 
смогут увидеть фотографии праздно-
вания китайского Нового года на его 
родине. По бокам вагонов изображен 
золотой дракон, а на дверях – крас-
ные змеи. Змея является зодиакаль-
ным символом этого года в Китае. В 
оформлении поезда принимали уча-
стие российские и китайские специ-
алисты. Примерно 250 тыс. москви-

чей и гостей столицы увидят темати-
ческий поезд и смогут узнать больше 
о культуре Китая и о традициях празд-
нования китайского Нового года. По-
езд будет курсировать по Арбат-
ско-Покровской линии около месяца. 

В Новой Зеландии 
анонсирована инновационная 
транспортная система 

Внешне система будет напоми-
нать горнолыжный подъемник. Ка-
ждая капсула системы будет переме-
щаться по стационарной сети тросов 
и рельсов с использованием элект-
родвигателя. Средняя скорость со-
ставит 40 км/ч. Кабины получат меха-
низм, позволяющий быстро переклю-
чаться между тросами и подвесными 
рельсами. Они будут оборудованы 
системой стабилизации для обеспе-
чения комфорта во время поездки 
даже при сильном ветре. Строитель-
ство начнется уже в следующем году 
в Квинстауне. Этот город был выбран 
как идеальная площадка для тести-
рования из-за плохой транспортной 
ситуации. Ожидается, что система 
будет запущена уже в 2027 году. Сто-

имость проезда на ней будут выше, 
чем на привычном общественном 
транспорте. 

В Китае роботы-гуманоиды 
будут работать на заводах 
по производству телефонов 

Хотя точные обязанности челове-
коподобных роботов пока не раскры-
ты, их обучение уже началось. Ожи-
дается, что роботы будут исполь-
зоваться для логистических задач 
в формате «подай-принеси», а так-
же для выполнения более сложных 
функций, таких как сборка и сорти-
ровка компонентов. Также они будут 
осуществлять визуальный контроль 
качества упаковки. Каждая машина 
обладает полным спектром систем 
восприятия, включая многомерное 
восприятие силы, стереовидение и 
всенаправленный слух. Кроме того, 
робот оборудован высококачествен-
ным ночным видением и технология-
ми автономного исследования окру-
жающей среды, что позволяет ему 
эффективно взаимодействовать с 
людьми и объектами на производ-
ственной площадке. 

Лувр под угрозой  
разрушения 

Французское правительство за-
явило о программе спасения Лув-
ра. Самый посещаемый музей мира 
стремительно разрушается, в пер-
вую очередь из-за огромной нагруз-
ки. Несколько дней назад во Фран-
ции было обнародовано секретное 
письмо директора Лувра об удруча-
ющем состоянии музея. Бывший ко-
ролевский дворец, строительство 
которого началось 800 лет назад, не 
справляется с сегодняшним наплы-
вом туристов. К примеру, стеклянная 
пирамида, построенная 35 лет назад, 
рассчитана на поток в 4 млн посети-
телей в год. Нагрузка по факту пре-
вышает запланированную более чем 
в два раза. Планируется проведение 
масштабных ремонтных работ, со-
здание нового зала для «Джоконды» 
с отдельным входом и отдельным би-
летом. Также озвучивается и предло-
жение о поднятии цен на билеты для 
иностранных туристов. 

Подготовил  
Илья КУИМОВ 

Калейдоскоп

Процесс пошел? Минобороны России сообщает 

ВЗЛАМЫВАЕМ ОБОРОНУ ПРОТИВНИКА 
С 25 по 31 января Воору

женными Силами Российской 
Федерации нанесены семь 
групповых ударов высоко
точным оружием и ударными 
беспилотными летательными 
аппаратами, в результате ко
торых поражены критически 
важные объекты энергети
ки, обеспечивающие работу 
украинского ВПК. 

Кроме того, нанесено по
ражение инфраструктуре во
енных аэродромов, местам 
сборки, хранения и подго
товки к применению ударных 
беспилотных летательных ап
паратов и безэкипажных ка
теров, а также пунктам вре
менной дислокации украин
ских вооруженных формиро
ваний. 

В течение недели подраз
деления группировки войск 
«Север» продолжали унич
тожение формирований ВСУ 
на территории Курской обла
сти. Освобожден населенный 
пункт НиколаевоДарьино. 
Ударами авиации, беспилот
ных летательных аппаратов 
и огнем артиллерии пораже
на живая сила и техника тан
ковой, тяжелой механизиро
ванной, четырех механизиро
ванных, двух десантноштур
мовых бригад ВСУ, бригады 
морской пехоты и трех бригад 
теробороны. На Харьковском 
направлении нанесено пора
жение подразделениям мото
пехотной, десантноштурмо
вой бригад ВСУ и бригады те
робороны. 

За неделю в зоне ответ
ственности группировки 
 войск «Север» потери про
тивника составили до 2200 
военнослужащих, девять тан
ков, 57 боевых бронирован
ных машин, включая боевую 
машину пехоты Bradley про
изводства США. Уничтожены 
144 автомобиля, 22 орудия по
левой артиллерии, 13 станций 

радиоэлектронной борьбы и 
девять полевых складов с бо
еприпасами. 

Активными действиями 
подразделений группировки 
войск «Запад» освобожден 
населенный пункт Двуречная 
Харьковской области. Нане
сено поражение живой силе и 
технике трех механизирован
ных, десантноштурмовой, 
горноштурмовой и штурмо
вой бригад ВСУ, бригады тер
обороны и бригады нацгвар
дии. Противник потерял свы
ше 2425 военнослужащих, два 
танка, 22 боевые брониро
ванные машины, в том числе 
девять бронетранспортеров 
М113 производства США. 
Уничтожены 53 автомобиля, 
39 орудий полевой артилле
рии, из них 16 производства 
стран НАТО, шесть станций 
радиоэлектронной борьбы и 
11 складов боеприпасов. 

Подразделения «Южной» 
группировки войск улучши
ли тактическое положение. 
Нанесено поражение форми
рованиям трех механизиро
ванных, штурмовой и аэро
мобильной бригад ВСУ, двух 
бригад теробороны и брига
ды нацгвардии. За неделю на 
данном направлении ВСУ по
теряли до 1445 военнослужа
щих, 13 боевых бронирован
ных машин, включая три бро
нетранспортера М113 и че
тыре боевые бронированные 
машины HMMWV производ
ства США, 20 автомобилей, 
11 орудий полевой артилле
рии, в том числе три западно
го производства. Уничтожены 
11 полевых складов боепри
пасов и три станции радиоэ
лектронной борьбы. 

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» продол
жили продвижение в глуби
ну обороны противника и ос
вободили населенные пункты 
Зеленое, Новоелизаветовка 

и Нововасилевка Донецкой 
Народной Республики. На
несено поражение подразде
лениям пяти механизирован
ных, аэромобильной, мото
пехотной бригад ВСУ, двух 
бригад теробороны, двух бри
гад нацгвардии и штурмовой 
бригады «Лють» националь
ной полиции Украины. Поте
ри украинских вооруженных 
формирований составили 
свыше 4000 военнослужащих, 
пять танков, 32 боевые бро
нированные машины, в том 
числе боевая машина пехо
ты Bradley и три бронетранс
портера М113 производства 
США. Уничтожены 48 авто
мобилей и 25 орудий полевой 
артиллерии. 

В результате активных дей
ствий подразделений группи-
ровки войск «Восток» осво
божден населенный пункт 
Великая Новоселка Донец
кой Народной Республики. 
Нанесено поражение форми
рованиям трех механизиро
ванных, десантноштурмовой 
бригад ВСУ, бригады мор
ской пехоты, двух бригад тер
обороны и бригады нацгвар
дии. Противник потерял свы
ше 1015 военнослужащих, 
четыре танка, две боевые бро
нированные машины, 16 авто
мобилей и 31 орудие полевой 
артиллерии, из них пять про
изводства стран НАТО. 

Подразделения группи-
ровки войск «Днепр» нанес
ли поражение живой силе и 
технике механизированной 
бригады, трех бригад берего
вой обороны ВСУ и бригады 
теробороны. ВСУ потеряли 
свыше 315 военнослужащих и 
24 автомобиля. 

За неделю средствами про
тивовоздушной обороны сби
ты две управляемые авиаци
онные бомбы Hammer про
изводства Франции, 31 ре
активный снаряд системы 

залпового огня HIMARS про
изводства США, 592 беспи
лотных летательных аппарата 
самолетного типа, из них 290 
– вне зоны спецоперации. 

В течение недели на линии 
боевого соприкосновения 
сдались в плен 43 украинских 
военнослужащих. 

Всего с начала проведения 
специальной военной опе
рации уничтожены: 652 са
молета, 283 вертолета, 41 987 
беспилотных летательных ап
паратов, 590 зенитных ракет
ных комплексов, 20 975 тан
ков и других боевых брониро
ванных машин, 1511 боевых 
машин реактивных систем 
залпового огня, 21 087 орудий 
полевой артиллерии и мино
метов, 31 060 единиц специ
альной военной автомобиль
ной техники. 

q q q 

Вооруженные Силы Рос
сийской Федерации продол
жают разгром формирований 
ВСУ на территории Курской 
области. 

Подразделения группиров-
ки войск «Север» в ходе на
ступательных действий на
несли поражение формиро
ваниям танковой, тяжелой 
механизированной, четырех 
механизированных, двух де
сантноштурмовых бригад, 
бригады морской пехоты и 
трех бригад территориаль
ной обороны ВСУ в районах 
населенных пунктов Гоголев
ка, Гончаровка, Гуево, За
мостье, Казачья Локня, Ку
риловка, Лебедевка, Малая 
Локня, Махновка, Мирный, 
Николаевка, Никольский, 
Новая Сорочина, Рубанщи
на, Свердликово и Южный. 
Отражена одна контратака 
противника. 

Ударами оперативнотакти
ческой, армейской авиации и 

огнем артиллерии поражены 
живая сила и техника против
ника в районах населенных 
пунктов Викторовка, Косица, 
Кругленькое, Локня, Махнов
ка, Меловой, Олешня, Суджа, 
Черкасское Поречное, а так
же Басовка, Беловоды, Весе
ловка, Журавка и Юнаковка в 
Сумской области. 

За сутки потери ВСУ со
ставили более 270 военнослу
жащих, уничтожены два тан
ка, семь боевых бронирован
ных машин, 28 автомобилей, 
два миномета, пусковая уста
новка РСЗО, станция радио
электронной борьбы, радио
локационная станция ПВО, 
станция контрбатарейной 
борьбы, инженерная машина 
разграждения, а также четы
ре пункта управления БпЛА 
и два склада боеприпасов. 

Всего за время боевых дей
ствий на Курском направле
нии противник потерял более 
56 410 военнослужащих, 327 
танков, 241 боевую машину 
пехоты, 185 бронетранспор
теров, 1660 боевых брониро
ванных машин, 1735 автомо
билей, 396 артиллерийских 
орудий, 45 пусковых устано
вок реактивных систем зал
пового огня, в том числе 13 
HIMARS и шесть MLRS про
изводства США, 16 пуско
вых установок зенитных ра
кетных комплексов, восемь 
транспортнозаряжающих 
машин, 106 станций РЭБ, 15 
РЛС контр батарейной борь
бы, пять РЛС ПВО, 33 едини
цы инженерной и другой тех
ники, из них 14 инженерных 
машин разграждения, одну 
установку разминирования 
УР77, а также девять брони
рованных ремонтноэваку
ационных машин и команд
ноштабную машину. 

Операция по уничтожению 
формирований ВСУ продол
жается. 

ХЕЛЬСИНКИ. Финляндия 
поставит киевскому режи-
му очередной пакет воен-
ной помощи. Соответству-
ющее распоряжение под-
писал президент Стубб. 
Стоимость 27-го пакета по-
мощи составит 198 мил-
лионов евро. О точном его 
содержании и времени от-
правки не сообщается. За 
все время конфликта Фин-
ляндия уже передала Киеву 
военную технику на 2,5 мил-
лиарда евро. 
ТИРАСПОЛЬ. В Придне-
стровье сообщили о пози-
тивных подвижках в деле 
урегулирования энергети-
ческого кризиса. Об этом 
было заявлено в ходе встре-
чи 31 января лидера ПМР 
Вадима Красносельского и 
главы миссии ОБСЕ в Мол-
давии Келли Кайдерлин. 
Утром до встречи уже было 
известно об отсутствии в 
стране газа даже для основ-
ных нужд, однако была до-
стигнута договоренность, 
что Молдавия поставит газ 
за счет гранта ЕС. 
БУДАПЕШТ. Премьер-ми-
нистр Венгрии Орбан вновь 
пригрозил Евросоюзу сня-
тием санкций с России. Ра-
нее политик уже делал по-
добное заявление, грозясь 
наложить вето на продле-
ние санкций, если не будут 
достигнуты договоренности 
с Киевом по транзиту газа. 
Проголосовавший за санк-
ции после получения гаран-
тий от ЕС Орбан снова за-
являет о возможной их от-
мене, если транзит не будет 
возобновлен. 
ЕРЕВАН. Премьер-министр 
Армении Пашинян допустил 
упразднение Минской груп-
пы ОБСЕ по карабахскому 
урегулированию. Услови-
ем прекращения деятель-
ности группы должна быть 
уверенность Еревана в от-
сутствии у Баку намерений 
начать конфликт. В россий-
ском МИДе также заявляли, 
что Минская группа утрати-
ла свой смысл после при-
знания Арменией Нагорно-
го Карабаха в составе Азер-
байджана. 

Обломки�потерпевшего�крушение�самолета.� Кадр из эфира телеканала «Россия-1»

Авиакатастрофа над Потомаком 

Пожар в хостеле
В Москве загорелось здание 

на территории бывшего маши-
ностроительного завода име-
ни Чернышева, где, по инфор-
мации СМИ, находится неле-
гальный хостел для мигрантов. 
Пожарные сумели оперативно 
локализовать возгорание на 
площади двух тысяч квадрат-
ных метров, пострадавших 
нет. 

Двухэтажное здание, где 
вспыхнул пожар, расположе-
но на улице Сходненский ту-
пик. Еще до прибытия пожар-
ных оттуда самостоятельно 
эвакуировались 300 человек. 

Прибывшие сотрудники МЧС 
эвакуировали 60 человек. В 
здании частично обрушилась 
крыша. Для тушения огня было 
задействовано 155 специа-
листов и 45 единиц техники, в 
том числе пожарный поезд. 

Огонь тушили с помощью 
четырех вертолетов, которые 
сбросили на горящее здание 
свыше 100 тонн воды и пены. 
Пожар был настолько силь-
ным, что его могли наблюдать 
жители нескольких районов 
Москвы. Возгоранию был при-
своен ранг повышенной слож-
ности. 

Террористические атаки 
49 дронов ВСУ уничтожено 

По информации Миноборо-
ны России, в ночь на 31 января 
дежурными средствами ПВО 
были нейтрализованы 49 укра-
инских беспилотников над се-
мью регионами нашей страны. 

«В течение прошедшей ночи 
дежурными средствами ПВО 
перехвачены и уничтожены 49 
украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов: 25 БПЛА – 
над территорией Ростовской 
области; восемь – над терри-
торией Волгоградской обла-
сти; шесть – над территори-
ей Курской области; четыре – 
над территорией Ярославской 

области и по два – над терри-
ториями Белгородской, Воро-
нежской областей и Красно-
дарского края», – говорится в 
сообщении оборонного ведом-
ства. 

Ранее временно исполняю-
щий обязанности губернатора 
Ростовской области Юрий Слю-
сарь сообщил о ликвидации в 
регионе 25 украинских БПЛА и 
отсутствии пострадавших. Гу-
бернатор Воронежской обла-
сти Александр Гусев сообщил, 
что над территорией региона 
было ликвидировано несколько 
БПЛА, есть раненый. 

 Киргизия 
Необоснованные 

претензии 
Председатель Правитель-

ства России Михаил Мишустин 
на встрече со своим киргиз-
ским коллегой Адылбеком Ка-
сымалиевым потребовал пре-
кратить давление и необосно-
ванные претензии госорганов 
Киргизии в отношении россий-
ских компаний. 

«Есть ряд вопросов, кото-
рые вызывают у нас серьез-
ную озабоченность. Это нео-
боснованные претензии и не-
правовые заявления предста-
вителей госорганов Киргизии 
высокого уровня в отношении 
добропорядочных, добросо-
вестных российских компа-
ний, которые развивают эко-
номику Киргизии, создают но-
вые рабочие места, входят в 
число крупнейших налогопла-
тельщиков», – сказал Мишу-
стин в начале переговоров с 
Касымалиевым. 

Глава правительства России 
сообщил, что «факты противо-
правных, иногда вымогатель-
ских действий изложены в ди-
пломатической ноте россий-
ского МИДа». 

«Просим, чтобы руководство 
Киргизии прекратило админи-
стративное давление на наши 
компании и обеспечило защи-
ту прав и законных интересов 
российских инвесторов», – за-
явил Мишустин. 

Со своей стороны новый пре-
мьер Киргизии пообещал разо-
браться в этой ситуации. 

«Мы с вами до этого уже по-
беседовали в отношении за-
щиты прав российских компа-
ний. И, как мы договаривались, 
я по приезде постараюсь еще 
раз об этом у себя поговорить 
и отдельно проинформирую 
вас», – сказал Касымалиев, об-
ращаясь к Мишустину. 

Коротко
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Давным-давно окончен бой… 
Руками всех друзей 
Положен парень в шар земной, 
Как будто в мавзолей… 

Сергей ОРЛОВ 

Пускай до последнего часа расплаты, 
До дня торжества – недалекого дня – 
И мне не дожить, как и многим ребятам, 
Что были нисколько не хуже меня. 
Я долю свою по-солдатски приемлю, 
Ведь если бы смерть выбирать нам, 
 друзья, 
То лучше, чем смерть за родимую 
 землю,
И выбрать нельзя. 

Александр ТВАРДОВСКИЙ 

В советские времена каждый школь-
ник знал, кто такой «пионер-герой» 
Леня Голиков. 

Его портреты висели во всех пионер-
ских комнатах: кубанка с красной лен-
точкой, портупея через плечо и медаль 
на груди. 

Из всех детей и подростков, отличив-
шихся в годы Великой Отечественной 
войны, Леня Голиков был первым, кого 
представили к званию Героя Советско-
го Союза. И был единственным, кому 
присвоено звание во время войны. 

В 1942 году он ушел в партизанский 
отряд, совершил много подвигов. И все-
го через год его жизнь оборвалась в не-
равном бою с фашистами. 

Давайте же вспомним сегодня этого 
смелого, отважного подростка. 

Малая родина в 30 дворов
Леня Голиков появился на свет 

17 июня 1926 года в небольшой, всего 
на 30 дворов, деревне Лукино, распо-
ложенной в Старорусском уезде Новго-
родской губернии (ныне – Парфинского 
района Новгородской области). 

Родился он в рабочей семье. 
Его отец – Голиков Александр Ива-

нович – был мастером на лесосплаве. 
Он сплавлял плоты по реке Пола. Его 
по работе не бывало дома по полгода. 
К тому же, провалившись однажды в 
ледяную воду, он не смог восстано-
виться после долгой болезни. И был не 
в состоянии выполнять всю мужскую 
работу. 

А мать – Екатерина Алексеевна – за-
нималась воспитанием детей и домаш-
ним хозяйством, работала в колхозе. 

Леня был третьим ребенком в семье. 
Но именно на его плечи с раннего дет-
ства легла вся серьезная работа по дому. 

Ленька с малых лет был приучен к 
труду. И привык быть опорой для своих 
родителей и двух сестер. 

Он носил из колодца воду, ухаживал 
за коровой, овцами. 

Он умел поправить забор, залатать 
дырявые валенки. 

В 1935 году Леня поступил в школу, 
находившуюся в соседней деревне Ма-
нуйлово. 

А в свободное время дети любили 
слушать сказки. Мать знала их много. И 
рассказывать была мастерица. 

Ленька был невысокого роста, куда 
меньше своих однолеток-товарищей. 
Но зато в силе и ловкости редко кто мог 
с ним сравниться. 

Он и прыгал дальше всех, и бегал бы-
стрее всех. Переплывал речку. И такие 
тяжести поднимал, что все только удив-
лялись. 

И никто во всей деревне не знал 
окрестные леса лучше Лени. Он в самых 
дремучих чащах побывал. На самые вы-
сокие деревья залазил. Знал звериные 
тропинки, броды через реки и тропы 
через болота. 

И в школе Леня не отставал. 
Его приняли в пионеры. Леня с гордо-

стью показывал всем свой красный гал-
стук и пионерский значок. 

Как и большинство мальчишек, рос 
он подвижным, веселым, хулигани-
стым. 

Таким и остался он в воспоминаниях 
сверстников: организатором ребячьих 
игр и баталий, инициатором дальних 
походов на плотах по реке. 

Любил Ленька побродить по лесу, по-
сидеть с удочкой у реки. 

Любил читать книги и петь. 
Но привольная, беззаботная и счаст-

ливая жизнь вскоре кончилась. 
В 1939 году тяжело заболел отец. 

Пионер – кормилец семьи 
И с тех пор Леня трудился помощни-

ком крановщика на речной пристани. 
Они грузили на речные баржи лес. 

Работа пионеру не была в тягость, по-
тому что ему было интересно и весело. 

Закончив всего 7 классов, Леня пошел 
работать на фанерный завод «Старая 
Русса» – в соседний поселок Парфино. 

Но недолго Леньке пришлось рабо-
тать… 

Началась Великая Отечественная 
 война. 

Она застала Леню в 15-летнем возрас-
те, моментально оборвав все юноше-
ские мечты паренька. 

Уже летом 1941 года родные места 
Лени Голикова были оккупированы фа-
шистами. 

Фашисты захватили его деревню, на-
чали творить бесчинства, пытались 
установить свой «новый порядок». 

Мальчик воочию видел все ужасы не-
мецкого господства. Но не смирился с 
творимым вокруг него и принял реше-
ние бороться против фашистов. 

В марте 1942 года деревня Лукино 
была освобождена от захватчиков. 

И местные жители вздохнули полной 
грудью. 

Однако Ленька настолько возненави-
дел фашистов, что уже не мог думать о 
спокойной жизни, пока где-то идут бои. 

И он твердо решил, что должен не-
пременно включиться в борьбу с фаши-
стской нечистью. 

Голиков узнал, что Ленинградский 
штаб партизанского движения фор-
мирует на освобожденной территории 
специальную бригаду для заброски во 
вражеский тыл – на территорию вре-
менно оккупированной Новгородской 
и Псковской областей. В ряды отря-
да принимали ранее действовавших в 
окрестностях партизан и добровольцев. 

Паренек понял, что он не имеет пра-
ва оставаться в стороне. И решил запи-
саться в партизаны. 

Записаться в партизаны 
Но его сперва не хотели брать – слиш-

ком мал, всего 15 лет. 
Помощь пришла от его школьного 

учителя, состоявшего в партизанском 
отряде. Он поручился за мальчика. 

Характеристика звучала убедительно: 
Ленька всегда отличался своим твердым 
характером, выносливостью и смело-
стью. К тому же мало кто мог сравнить-
ся с ним в силе и ловкости. За счет невы-
сокого роста он мог без проблем заби-
раться на верхушки деревьев, пролезать 
в самые труднодоступные места. Вдоба-
вок он очень хорошо ориентировался 
на местности. 

Учитель сказал, что Голиков – надеж-
ный человек, отлично себя проявит и не 
подведет. 

Ликованию Леньки не было предела, 
когда он узнал, что его все-таки зачис-
лили в партизанский отряд. 

Так, в марте 1942 года он стал развед-
чиком 67-го партизанского отряда 4-й 
Ленинградской партизанской бригады. 

Чуть позже вступил там в комсомол. 
Первое время Леня выполнял в отря-

де роль хозяйственника. 
Его это сильно тяготило, он постоян-

но просился на задание. 
Присмотревшись к Голикову, коман-

дир стал иногда отправлять его в раз-
ведку. 

Каждое задание Голиков выполнял 
четко и безупречно. 

«Трепещите, гады» 
Все, кто знал Леню в бытность его 

партизаном, отмечали его смелость и 
мужество. Немало боевых дел было у 
юного партизана: 

– Леня, так как был невысокого роста 
и худощав, совсем не выглядел на свой 
возраст. 

И неоднократно проникал в фашист-
ские гарнизоны, собирая данные о про-
тивнике. 

Вот только один из примеров. 
Леню и его нового друга Митьку по-

слали по окрестностям на разведку. 
Они переоделись в лохмотья. И под ви-
дом нищих бродили по дорогам и ули-
цам. Просили подаяние. В те дни бес-
призорников много было. И поэтому 
внимания на них никто не обращал. 

В соседнем большом селе они зашли 
в офицерскую столовую. Им дали на 
кухне объедки. А Леня стащил с одного 
стола бумагу и карандаш. И нацарапал 
на листке: «Здесь обедал партизан Леня 
Голиков. Трепещите, гады». 

И оставил послание на столе… 

– Однажды в лес пришла женщина и 
рассказала партизанам, что в деревне 
Сосницы появилась немецкая воинская 
часть. 

Что это за часть, какова ее числен-
ность, вооружение, женщина сказать не 
могла. 

И тогда командир послал в Сосницы 
Голикова. 

Босой, в поношенной рубахе, он как 
ни в чем не бывало ходил по деревне. 

Вернувшись, рассказал команди-
ру, что видел пушку. Возле сарая сто-
яла автомашина, на которую грузили 
ящики со снарядами. В сарае, конеч-
но, склад боеприпасов. У школы Леня 
заметил несколько легковых машин и 
мотоциклов. Похоже, что здесь разме-
стился штаб. 

Генеральские трофеи 
В ту же ночь партизаны атаковали 

штаб в Сосницах. 
В операции участвовал и Леня Голи-

ков. Автоматной очередью он скосил 
гитлеровцев, выскочивших из дверей 
школы, и первым ворвался туда. Три 
фашиста стреляли через окна. Они не 
слышали шагов партизана. Двух Леня 
снял молниеносно. Третий успел бро-
ситься на пол и выстрелил в Голикова. 
Леня метнулся в сторону, упал. Гитле-
ровец решил, что партизан убит, и под-
нялся. Короткая очередь навсегда уло-
жила врага. 

Из ночного налета Леня возвращался 
с трофеями. Он тащил связку бумаг, за-
хваченных в школе. Над ним посмеива-
лись: 

– Не иначе как в писари метишь. Гля-
ди, сколько бумаги сгреб. 

В партизанском штабе Леню похва-
лили за «бумажные трофеи». Это оказа-
лись важные документы. 

– Не раз участвовал Леня и в дивер-
сиях. 

• Из книги Анатолия Вахова «Девять 
бесстрашных»: 

«Взорвать мост очень важно, но по-
сле этого вернуться назад будет очень 
трудно, почти невозможно», – говорил 
командир Леониду Голикову. Леня до 
моста добрался вплавь по реке, а затем 
выбрался на берег и стал дальше проби-
раться ползком. На серой гальке чело-
века можно заметить... Шестой час 
полз к мосту. Спину давил груз тола. 

Дышалось с трудом. Во рту пересохло 
и резало гортань. Рукава намокли от 
крови, сочившейся из разбитых лок-
тей. То же было на коленях...» 

– Однажды он вынес с поля боя ране-
ного товарища (в июле 1942 г.). 

Дело было так. 
Как-то вместе с опытным партизаном 

Степаном они взорвали пути и пустили 
состав под откос. Но при отступлении 
Степана ранило. 

– Ты уходи один, Леня. Спасайся, – 
сказал Степан. 

Но Леня товарищей не бросал. Он по-
могал Степану идти. А когда тот поте-
рял сознание – тащил его на себе до са-
мого штаба. 

Конвой к Неве в 233 подводы
– Юный партизан участвовал в фор-

мировании и сопровождении партизан-
ского продовольственного обоза в бло-
кадный Ленинград. 

Местные жители, узнав, что ленин-
градцы страшно голодают, собрали це-
лый «поезд» из 233 подвод, отрывая 
хлеб от себя и своих детей. 

Дорога была тяжелейшей: нужно 
было обходить занятые немцами села, 
пережить авианалет. На маршруте сани 
не раз проваливались в незамерзаю-
щие болота. Сопровождающим парти-
занам приходилось рубить деревья, что-
бы подводы могли пройти через чащо-
бу. Обоз удалось провезти через линию 
фронта, а затем через Ладогу в блокад-
ный город. 

• В боевой характеристике Лени 
Голикова было написано: 

«Русский, беспартийный, образование 
7 классов, работал на фанерном заводе 
в городе Старая Русса в качестве рабо-
чего. В партизанский отряд вступил в 
марте 1942 года в возрасте 15 лет. На-
гражден орденом Красного Знамени и 
медалью «За отвагу». Участвовал в 27 
боевых операциях. При налете на гарни-
зон Апросово в апреле 1942 г. из автома-
та истребил 18 гитлеровцев, захватил 
штабные документы. При разгроме гар-
низона в деревне Сосницы застрелил 14 
немецких солдат. В селении Севера он 
перебил 23 гитлеровца. Всего истребил 
78 фашистов, взорвал 2 железнодорож-
ных и 12 шоссейных мостов, сжег про-
довольственный фуражный склад и два 
продовольственных склада, подорвал 9 
автомашин с боеприпасами». 

Самая яркая операция 
Одну из самых ярких операций Голи-

ков провел 13 августа 1942 года. 
В этот день недалеко от деревни Вар-

ницы Стругокрасненского района на 
шоссе «Луга – Псков» он со своим на-
парником Александром Петровым ата-
ковал легковую машину врага. В ней 
находился немецкий генерал-майор 
инженерных войск Рихард фон Виртц. 

Завязалась перестрелка. Гитлеровцы 
оказали яростное сопротивление. 

В итоге один офицер и шофер были 
 убиты. 

В ходе перестрелки один из немцев 
схватил из автомобиля портфель и стал 
убегать к лесу. Но Леня бросился за 
ним вдогонку. Фашист явно не соби-
рался сдаваться и открыл огонь. У Го-
ликова к тому времени остался всего 
один патрон. И этим последним патро-
ном он все же «достал» беглеца из авто-
мата. Как оказалось, это был генерал, 
перевозивший важные документы. 

• Из книги Юрия Королькова  
«Партизан Леня Голиков»:

«Самое необычайное произошло с 
Ленькой 13 августа 1942 года. 

Накануне вечером разведчики-партиза-
ны ушли на задание – к шоссейной доро-
ге километров за пятнадцать от лагеря. 
Всю ночь пролежали они у дороги. Маши-
ны не ходили, дорога была пустынной. 

Что делать? Командир группы при-
казал отходить. Партизаны отошли к 
опушке леса. Ленька немного от них при-
отстал. Он собрался догонять своих, 
но, оглянувшись на дорогу, увидел, что по 
шоссе приближается легковая машина. 

Он бросился вперед и залег у моста за 
кучей камней. 

Машина подошла к мостику, притор-
мозила, и Ленька, размахнувшись, бро-
сил в нее гранату. Грохнул взрыв. Лень-
ка увидел, как из автомобиля выскочил 
гитлеровец в белом кителе с красным 
портфелем и автоматом. 

Ленька выстрелил, но не попал. Фа-
шист убегал. Ленька погнался за ним. 
Офицер оглянулся и увидел, что за ним 
бежит какой-то мальчишка. Совсем ма-
ленький. Если бы их поставить рядом, 
мальчишка едва бы достал ему до пояса. 
Офицер остановился и выстрелил. Маль-
чишка упал. Фашист побежал дальше. 

Но Ленька не был ранен. Он быстро 
отполз в сторону и сделал несколько вы-
стрелов. Офицер убегал… 

Уже целый километр гнался Ленька. 
А гитлеровец, отстреливаясь, прибли-
жался к лесу. Он на ходу сбросил белый 
китель и остался в темной сорочке. Це-
литься в него стало труднее. 

Ленька начал отставать. Сейчас фа-
шист скроется в лесу, тогда все про-
пало. В автомате оставалось лишь не-
сколько патронов. Тогда Ленька сбросил 
тяжелые сапоги и побежал босиком, не 
пригибаясь под пулями, которыми посы-
лал в него враг. 

В диске автомата оставался послед-
ний патрон, и этим последним выстре-
лом Ленька поразил врага. 

Он взял его автомат, портфель и, 
тяжело дыша, пошел назад. По дороге 
он подобрал брошенный фашистом бе-
лый китель и только тогда разглядел на 
нем генеральские витые погоны. 

– Эге!.. А птица-то, оказывается, 
важная, – сказал он вслух. 

Ленька напялил на себя генеральский 
китель, застегнул его на все пуговицы, 
засучил рукава, свисавшие ниже колен, 
поверх пилотки нахлобучил фуражку с 

золотыми разводами, которую нашел в 
разбитой машине, и побежал догонять 
товарищей…» 

В штаб бригады юный разведчик при-
нес кожаный портфель с документами. 
Так в руки партизан попали чертежи 
и описание новых образцов немецких 
мин, схемы минных полей, инспекцион-
ные донесения вышестоящему коман-
дованию и другие данные разведыва-
тельного характера. 

Документы переправили советскому 
командованию, а самого Леню пред-
ставили к званию Героя Советского 
Союза. 

Однако Звезду Героя Леньке тогда не 
дали. В ноябре 1942 года Леня Голиков 
за этот подвиг был награжден орденом 
Красного Знамени. 

А еще у него были такие награды: 
– орден Ленина; 
– медаль «За отвагу». 

С последним боем 
из окружения 

Увы, партизанская биография, как и 
жизнь Лени, получилась недолгой. 

В декабре 1942 года партизанский от-
ряд, в котором состоял Голиков, был 
окружен немцами. 

После жестоких боев отряду удалось 
прорвать окружение и уйти в другой 
район. 

В строю осталось 50 человек. Рация 
была разбита. Патроны на исходе. Про-
довольствие заканчивалось. 

Попытки установить связь с другими 
отрядами и запастись продовольствием 
были безуспешными и заканчивались 
гибелью партизан. 

Ночью 24 января 1943 года к деревне 
Острая Лука вышли 27 обессиленных, 
измотанных погоней бойцов и заняли 
три крайние избы. 

Предварительная разведка ничего 
подозрительного не обнаружила – бли-
жайший гарнизон немцев располагался 
достаточно далеко – в нескольких кило-
метрах. 

Командир отряда дозоры решил не 
выставлять, чтобы не привлекать из-
лишнего внимания. 

Однако нашелся в селе «добрый че-
ловек» – хозяин одного из домов (не-
кто Степанов), который сообщил ста-
росте Пыхову, а тот, в свою очередь, 
карателям о том, какие гости пожало-
вали ночью в село. 

Спустя некоторое время деревню 
окружил отряд карателей в количе-
стве 150 человек. 

Под утро сон партизан прервал гро-
хот пулемета. 

Захваченные врасплох партизаны 
героически вступили в бой. 

Увы, силы были неравны. При-
шлось, отбиваясь, уходить к лесу. 

В том бою погибли почти все парти-
заны (кроме шестерых). 

Среди павших был и Леня Голиков… 

Указ от 2 апреля 1944 года
Указом Президиума Верховного Со-

вета СССР от 2 апреля 1944 года за 
образцовое выполнение заданий ко-
мандования и проявленные мужество 
и героизм в боях с немецко-фашист-
скими захватчиками Голикову Леони-
ду Александровичу присвоено звание 
Героя Советского Союза (посмертно). 

В честь юного героя были названы 
улицы во многих городах Советского 
Союза. 

Его именем назвали множество 
улиц и школ. 

Одному из кораблей Советского 
флота присвоено было имя Лени Го-
ликова. 

Память о нем застыла навечно в мо-
нументах в разных городах. 

Тут надо сказать, что сохранилась 
всего одна фотография Лени. Сам 
снимок был сделан корреспондентом 
ЛенТАСС в тылу врага незадолго до 
гибели Голикова. На этом фото муже-
ственный 16-летний паренек в пло-
ской шапке, сбитой назад, в полушуб-
ке, с медалью, в гимнастерке на фоне 
леса с грустным и полным решимости 
взглядом смотрит вдаль. 

Вот эта фотография и позволила в 
будущем воссоздать на памятниках 
образ юного героя. 

К слову. 
Когда возникла необходимость по-

местить фотографию юного героя в 
газету, журналисты обратились к ма-
тери Голикова. Но у нее ни одной кар-
точки сына не оказалось. Чтобы вый-
ти из положения, было решено одеть 
в военную форму одну из дочерей 
Голиковых – младшую сестру Лени 
Лиду. Именно она позировала фото-
корреспонденту. И именно ее фото 
в шапке с ленточкой и в гимнастер-
ке с портупеей, что называется «под 
Леню», и было помещено впослед-
ствии во все газеты, учебники и энци-
клопедии. 

Леонид стал героем нескольких рас-
сказов и повести Юрия Королькова. 

О нем писал в своей книге очерков 
«Девять бесстрашных» военный жур-
налист и писатель Анатолий Вахов. 

Леня навсегда остался в истории 
мальчишкой – отважным, отчаянным 
и настоящим героем, бесстрашно дей-
ствовавшим в любой сложной ситуа-
ции. 

Так пусть память об этом бравом 
мальчишке – патриоте своей Родины 
живет в наших сердцах вечно! 

Равиль БАЙБУРИН, лауреат премии «Слово к народу» К Форуму юных патриотов

4 февраля в Москве пройдет 
детско-молодежный форум 
под названием «Бессмерт-
ное имя – герою награда!». 
Он будет посвящен Между-
народному дню юного героя- 
антифашиста и 80-летию По-
беды советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне 
1941–1945 гг. 

В преддверии форума ре-
дакция газеты публикует 
материал лауреата премии 
«Слово к народу» Равиля Бай-
бурина о Герое Советского 
Союза, легендарном пионере 
Лене Голикове. 

Первый 
подросток, 
ставший  
Героем 

Советского 
Союза . Изображение из открытых источников
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«Положен парень в шар земной»


